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FECHA: SEPTIEMBRE 18 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Robo madrugador a El Retorno” 

 
“Resienten la lluvia Sierra y Huasteca” 

 “En Pisaflores hay 12 mil afectados a causa de lluvias” 

 “EGS: la seguridad de Pachuca, ante todo”  

 
“Prioriza EGS seguridad” 

 
“Aumentan ¡daños!”  

 
“Instalan centro de acopio para afectados por Ingrid”  

 
“RECONOCEN EXCELENCIA”  

 
“Pondera Eleazar al oficio político” 

 
“Crece desastre” 

 
“Revienta lluvia red carretera” 

 “Falla prevención frente a desastre; desesperación y rapiña en Acapulco” 

 
“Negligencia del gobierno ante el embate de Manuel” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Hidalgo requiere de un Instituto de Participación Ciudadana, urge el PRD: El presidente estatal PRD, 

Arturo Sánchez Jiménez, urgió la creación de un Instituto Estatal Electoral de Participación Ciudadana que sustituya al 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH).  “Requerimos una nueva conciencia electoral en el estado, que haya instancias 

confiables, el futuro de las autoridades electorales está en que la ciudadanía participe, ya hay estados en donde se está 
haciendo este ejercicio”, aseveró. Indicó que Hidalgo requiere de un Instituto de Participación Ciudadana para evitar hechos 

como los que se vivieron en el pasado proceso electoral como el caso de la imprenta Bernal y se sustituya el IEEH. “Esto con 

el propósito de mejorar que el trabajo electoral se dé de acuerdo a lo que la ciudadanía está queriendo que se haga, no tener 
una institución que esté para interpretar los comentarios del gobierno del estado”, dijo. Agregó que la diferencia entre ambos 

Institutos sería la participación de la ciudadanía. “Estarían participando ciudadanos que no tengan de ninguna manera una 
liga con el gobierno del estado”, sostuvo.  Subrayó que los consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo han sido 

funcionarios de alguna manera, “ellos han estado ligados al gobierno estatal en diferentes etapas”. Subrayó que con el 

Instituto de Participación Ciudadana se trataría de una selección muy cuidadosa “para no caer en los errores que en este 
momento se está cayendo, una selección cuidadosa de quienes integrarían este Instituto”. Sánchez Jiménez re iteró que 

Hidalgo requiere de un Instituto de este tipo, el cual ya es una realidad en otros estados y que elimine situaciones como las 
vividas en el pasado proceso electoral. “Es algo que se necesita pero que viene a corregir lo que sucedió, ya que no se vuelva 

a presentar este tipo de situaciones”, dijo. Cuestionado en que abonaría un Instituto de Participación Ciudadana, respondió 

que se llevaría un proceso electoral más limpio, cuidadoso, transparente y confiable. Insistió que lo mejor para Hidalgo es 
contar con un Instituto de este tipo.  (Alejandro Reyes, página 12) 

 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/09/18/919142
http://www.jornada.unam.mx/2013/09/18/politica/005n1pol
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4eaec2be
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4eaec2be
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4eaec2be
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4eaec2be
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Hidalgo requiere de un Instituto de Participación Ciudadana, urge el PRD: El presidente estatal PRD, 
Arturo Sánchez Jiménez, urgió la creación de un Instituto Estatal Electoral de Participación Ciudadana que sustituya al 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH).  “Requerimos una nueva conciencia electoral en el estado, que haya instancias 
confiables, el futuro de las autoridades electorales está en que la ciudadanía participe, ya hay estados en donde se está 

haciendo este ejercicio”, aseveró. Indicó que Hidalgo requiere de un Instituto de Participación Ciudadana para evitar hechos 

como los que se vivieron en el pasado proceso electoral como el caso de la imprenta Bernal y se sustituya el IEEH. “Esto con 
el propósito de mejorar que el trabajo electoral se dé de acuerdo a lo que la ciudadanía está queriendo que se haga, no tener 

una institución que esté para interpretar los comentarios del gobierno del estado”, dijo. Agregó que la diferencia entre ambos 
Institutos sería la participación de la ciudadanía. “Estarían participando ciudadanos que no tengan de ninguna manera una 

liga con el gobierno del estado”, sostuvo.  Subrayó que los consejeros del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo han sido 
funcionarios de alguna manera, “ellos han estado ligados al gobierno estatal en diferentes etapas”. Subrayó que con el 

Instituto de Participación Ciudadana se trataría de una selección muy cuidadosa “para no caer en los errores que en este 

momento se está cayendo, una selección cuidadosa de quienes integrarían este Instituto”. Sánchez Jiménez reiteró que 
Hidalgo requiere de un Instituto de este tipo, el cual ya es una realidad en otros estados y que elimine situaciones como las 

vividas en el pasado proceso electoral. “Es algo que se necesita pero que viene a corregir lo que sucedió, ya que no se vuelva 
a presentar este tipo de situaciones”, dijo. Cuestionado en que abonaría un Instituto de Participación Ciudadana, respondió 

que se llevaría un proceso electoral más limpio, cuidadoso, transparente y confiable. Insistió que lo mejor para Hidalgo es 

contar con un Instituto de este tipo.  (Alejandro Reyes, página 12) 

El Reloj-Piden crear Instituto Estatal Electoral de Participación Ciudadana: (Verónica Ángeles, página 049 

Milenio-Darán a conocer resultados de los aspirantes a consejeros estatales: El secretario de Formación y Doctrina 
del Comité Directivo Estatal del PAN, Alfredo Moctezuma Aranda, señaló que los 80 aspirantes a consejeros estatales 

conocerán hoy los resultados de la evaluación a la que fueron sometidos. Indicó que los 80 interesados en ser consejeros 
estatales, únicamente se escogerá a 60. "A partir de hoy al medio día ya tendremos los resultados de los aspirantes, cuántos 

son los que aprobaron, esta información llegará de manera confidencial a los correos de cada uno de los interesados", 
aseveró. Precisó que la evaluación que presentaron en línea los aspirantes a consejeros estatales consistió en una serie de 

preguntas relacionadas a la normatividad interna del partido, los estatutos, reglamentos, la historia del partido, además de los 

principios de doctrina de Acción Nacional. Las evaluaciones se realizaron en línea el fin de semana pasado. Los resultados 
será el de acreditado y no acreditado, de acuerdo a la convocatoria de Acción Nacional. En entrevista, agregó que la 

evaluación corrió a cargo de la Secretaría Nacional de Formación. Precisó que el periodo de los nuevos consejeros estatales 
será de tres años. Cuestionado sobre cuáles son las funciones de los consejeros estatales, respondió que de acuerdo a los 

estatutos vigentes aún no entran las reformas de hace un mes, deberán elegir al presidente e integrantes del Comité 

Directivo Estatal, vigilar, discutir y analizar la cuenta pública del partid, conformar las tres comisiones del partido: la de 
vigilancia, orden y permanente. "Esas son las funciones del Consejo, es la conciencia del partido, es la parte de reflexión, el 

espacio para discutir y reflexionar sobre las políticas a seguir en el partido", explicó. (Alejandro Reyes, página 12) 

Criterio-Deja mesa política qué desear: PRD: Las mesas políticas que organizó la Secretaría de Gobierno de Hidalgo 
para mediar las inquietudes de los partidos durante los comicios pasados dejaron mucho qué desear al PRD.  Por ello, el sol 

azteca “sólo estaría pendiente” si eventualmente se convoca a una nueva reunión para discutir ahora la reforma electoral. De 
acuerdo con Arturo Sánchez Jiménez, presidente del PRD en Hidalgo, el actuar del secretario Fernando Moctezuma Pereda no 

satisfizo, pues “era mucho lo que se decía y acordaba en la mesa, pero por otro lado no se concretaba lo que se acordaba”. 
Las mesas, dijo, dejaron temas pendientes, lo que causó insatisfacción de los partidos.  “El acto impune de la imprenta donde  

se encontró propaganda electoral ofensiva y que a la fecha no se ha detenido a los responsables”, recordó el dirigente. 

Asimismo, el perredista calificó como una burla que tras denunciar y comprobar la intromisión de Ricardo Amador Zamudio, 
padre del candidato del PRI por Jacala, siendo director del Centro de Información y Seguridad Estatal (Cise), en la campaña 

de su hijo, “fue destituido pero a las pocas semanas se le premió con la Subsecretaría de Desarrollo Político y Asuntos 
Religiosos del gobierno del estado”. (José Antonio Alcaraz, página 09) 

Criterio-Alista Morena asamblea para transformarse en partido: El Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 

en Hidalgo cumplirá con los requisitos que el Instituto Federal Electoral (IFE) demanda para constituirse como partido político 
en la entidad, incluyendo los tres mil ciudadanos hidalguenses que lo respalden. De acuerdo con Andrés Caballero Cerón, 

dirigente de Morena en el estado, la asamblea estatal durante la que se pretenden colocar como una nueva opción política en 
México será el próximo 29 de septiembre a las 10:00 horas en la explanada de la plaza Juárez. El activista señaló que para 

obtener el registro como partido en la entidad, deberán afiliar a por lo menos tres mil ciudadanos, quienes serán citados dos 

horas antes de la reunión para que el IFE corrobore el número de personas que avalan el movimiento de izquierda. La meta, 

http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4eaec2be
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4eaec2be
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4eaec2be
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4eaec2be
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dijo, la podrán alcanzar, ya que en los últimos meses Morena se ha enfocado en la organización interna, generando 

estructura en toda la entidad. Dentro del protocolo a seguir en su asamblea estatal constitutiva se habrán de aprobar los 

documentos básicos, la declaración de principios, estatutos y la línea política que deberán seguir en caso que las autoridades 
electorales avalen a Morena como partido político. CONFIRMA VISITA DE AMLO Caballero Cerón confirmó que ese día asistirá 

a Pachuca el excandidato a la presidencia de México y fundador de Morena, Andrés Manuel López Obrador.  El político 
tabasqueño dará un posicionamiento y tomará protesta a los delegados que acudirán a la asamblea nacional constitutiva, que 

se realizará en diciembre próximo. El dirigente estatal de la agrupación política señaló que con esta asamblea, Hidalgo será el 

segundo estado en hacer cumplir con el requisito ante el IFE, pues Oaxaca lo hará primero. Dentro de los primeros requisitos 
para que una agrupación se consolide como partido político está el afiliar a más de 200 mil ciudadanos en toda la república.  

La última prueba será que compita en las elecciones de 2015 para alcanzar 2 por ciento de la votación y obtener así el 
registro definitivo. (José Antonio Alcaraz, página 09) 

Síntesis-Agenda legislativa del PRI abordará temas ciudadanos: El diputado local, Alfredo Bejos Nicolás, informó que 

la agenda legislativa de la bancada del Partido Revolucionario Institucional quedará conformada con base en las demandas de 
la población, y no por cuestiones particulares. Destacó Bejos Nicolás que desde antes de rendir protesta como diputados 

locales habían iniciado la conformación de la agenda a seguir durante el primer periodo legislativo, que apenas inició, y que 
para ello se tomaron en cuenta las propuestas de los diferentes sectores de la población y con base totalmente a las 

demandas más recurrentes de todos los distritos. 'Lo que estamos construyendo es una agenda ciudadana con las peticiones 

y gestiones que nos han pedido, desde el momento en que tocamos sus puertas para pedir su voto de confianza en todos y 
cada uno de los distritos que conforman al estado; por lo que obviamente será una agenda legislativa fuera de todo tipo de 

cuestiones particulares, sino en base al interés de la ciudadanía'. Bejos Nicolás añadió que una de las demandas recurrentes 
fue la generación de empleos, por lo que, por medio del trabajo legislativo y las gestiones que se puedan realizar, harán lo 

posible por generar las condiciones para cumplir con esa demanda y todos los ofrecimientos que realizaron a los habitantes 
del estado, a quienes aseguró, no pueden defraudar ni quedar mal. 'Además de la generación de empleos hay muchos temas 

más que nos hicieron, como es el caso de la seguridad, que fue en el toque de puertas y recorridos con algo de lo que más 

nos encontramos'. 'De manera coordinada con los gobiernos federal y estatal iremos atacando por medio de las grandes 
reformas propuestas hechas por el presidente de México y la visión del gobierno del estado', explicó Alfredo Bejos. En el caso 

de Hidalgo, se impulsan proyectos como la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, con lo cual, además de dar oportunidad a 
los jóvenes locales de no salir de su entidad de origen, propiciará que de otras entidades lleguen a buscar la oportunidad y 

ello abre un abanico de oportunidades de derrama económica para la zona metropolitana del estado. (Jaime Arenalde, 

pág. 04) 

Síntesis-Panal buscará que recursos lleguen para la educación: 'Luego de aprobada la reforma educativa, deben 

concretarse otras acciones de adecuación de las leyes, como la hacendaria, que permitan cumplir con los proyectos que se 
han planteado al sector; ya que de lo contrario se corre el riesgo de que los cambios queden en letra muerta', aseguró el líder 

estatal del Panal, Heriberto Martínez Santiago. Luego de asegurar que Nueva Alianza se conducirá de manera responsable con 

todo lo que tenga que ver con cambios al sistema educativo, refirió que han sido la base principal del instituto político que 
representa en el estado. Martínez Santiago dijo que lo que ahora es importante ver, es que todo se concrete conforme a lo 

que se ha planteado su partido. 'Lo más importante para nosotros es el rubro educativo, y por eso decimos que ahora más 
que nunca se debe de impulsar el aspecto de infraestructura, y de inversión al área educativa, de lo contrario, los cambios al 

respecto podrían quedar en letra incompleta y hasta muerta'. El líder panalista manifestó que por ello, en su partido político, 

están a favor de que se concreten también otras reformas como es la hacendaria; ya que al mismo tiempo en que se piensa 
en reformas en rubros como el de educación, se debe considerar de qué manera se contará con los recursos económicos para 

cumplir con todas las acciones proyectadas. 'Por eso decimos que es bueno que a la par de una reforma educativa venga una 
reforma hacendaria, porque de no verse de dónde van a provenir los recursos para transformar el sistema educativo nacional 

y principalmente aquí en Hidalgo, todo lo que se ha dicho o se pretende, podría quedar en letra muerta'. Para finalizar, 

Martínez Santiago explicó que hasta el momento hay confianza, tanto el gobierno federal como el del estado, de que se 
cumpla con todos los ofrecimientos al respecto; además refirió que los legisladores de su partido han acordado mantener un 

trabajo de respeto y responsable en el Congreso; donde están dispuestos a levantar la voz en caso de que se den situaciones 
contrarias a lo establecido en las leyes. (Jaime Arenalde, pág. 04) 

Síntesis-PRD subirá a tribuna la reforma político-electoral: Los perredistas impulsarán la reforma político-electoral del 

estado durante el primer periodo de sesiones de la 62 Legislatura local. El secretario estatal del Partido de la Revolución 
Democrática, Marco Antonio Rico Mercado, explicó que el tema será subido a tribuna gracias a que se han logrado acuerdos 

entre los tres diputados locales de su partido y la dirigencia. Señaló Rico Mercado que la intención del partido del sol azteca 
es que no queden temas pendientes para los procesos electorales siguientes. Al respecto, manifestó que a la fecha los 

cambios que se han determinado en el ámbito federal están detenidas por diferentes argumentos, lo cual dijo, podría ser una 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

4 de 22 

estrategia para retrasar los cambios a la legislación local; como las candidaturas independientes; y otras figuras con las que 

se empodera a los ciudadanos y fortalece la democracia. "Ya tuvimos encuentros entre los nuevos diputados del partido y los 

integrantes de la dirigencia estatal, para priorizar los temas a llevar a tribuna". El primer tema que subirá el PRD es el político-
electoral, que está detenido en el Congreso local, respecto a los cambios que se dieron a nivel federal y que no se ha 

actualizado en el estado bajo diferentes argumentos. "Tenemos que abordarla porque en esta reforma destaca mucho la 
participación ciudadana bajo diferentes figuras, por las que se empodera al ciudadano". Rico Mercado añadió que otros de los 

temas a impulsar desde sus primeras actividades en el Congreso del estado, serán los relacionados con la transparencia de 

las finanzas públicas del estado y los programas sociales. (Jaime Arenalde, pág. 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

El Sol de Hidalgo-A renovar credencial más de 200 mil hidalguenses: Un total de 209 mil 29 ciudadanos hidalguenses 

deberán renovar su credencial de elector con recuadros 09 y 12, porque dejarán de tener vigencia desde el próximo año para 
trámites oficiales, como los programas sociales, informó Ana Alicia Hoyo Chalit, vocal del Registro Federal de Electores de la 

Junta Local del Instituto Federal Electoral (IFE). La funcionaria electoral señaló que con "credencial 09" se tiene registrados 
en Hidalgo a 124 mil 134 personas, mientras que con "credencial 12", 84 mil 895, quienes pueden actualizar el plástico en los 

módulos fijos, semifijos y móviles de credencialización ubicados en las cabeceras distritales y la mayoría de los municipios. En 

este sentido, explicó que la importancia de renovar la credencial es porque en el medio rural no hay otra identificación oficial 
con la cual se puedan tramitar y obtener programas sociales, razón por la cual, subrayó, aún es muy buen tiempo para acudir 

a los módulos de credencialización a tramitarla y en diez días tener su nueva identificación del IFE. Además, Hoyo Chalit 
agregó que la credencial se tramita y entrega de forma gratuita, a diferencia del pasaporte o la cédula profesional. Del mismo 

modo. será útil para cuestiones electorales en 2015, año en que se desarrollan los comicios federales intermedios, pues en 

2014 no se tiene actividad electoral federal ni local en Hidalgo. CAMPAÑAS DE CREDENCIALIZACIÓN Por otra parte, 
informó que aunque actualmente se desarrolla una campaña anual permanente, que va del 16 de enero al 30 de septiembre, 

iniciará una "intensa" a partir del primero de octubre, que concluirá el 15 de enero de 2014, siendo en esta última donde los 
23 módulos tendrán dobles turnos. Apuntó que el módulo de Pachuca funcionará de ocho de la mañana a ocho de noche, de 

lunes a viernes, mientras que los sábados abren a la misma hora y cierran a las dos de la tarde. En tanto, añadió, los módulos 
semifijos y móviles, que por lo regular dan sólo dos vueltas a las localidades que visitan, darán cuatro y seis, 

respectivamente.. Agregó que actualmente existe la ventaja de que todos los módulos son nacionales, donde se tramita y 

entrega credencial a ciudadanos en paso, que se encuentran fuera de su estado o municipio, conservan los datos de su 
domicilio. La única condición, precisó, es presentar acta de nacimiento, comprobación de domicilio e identificación IFE u otra 

con fotografía. Además de acudir a los módulos de credencialización, añadió para concluir Hoyo Chalit, otra opción es la de 
citas por internet o IFETEL, donde se le dará hora y día, así como el módulo más cercano a su domicilio a fin de tramitar la 

credencial de elector. Esto, particularmente para quienes tienen horario laboral restringido. (Redacción, ojo política) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-En Pisaflores hay 12 mil afectados por las lluvias: Hasta este martes el saldo por las lluvias del fin de semana 
en el municipio de Pisaflores es de 12 mil damnificados, 40 comunidades incomunicadas, con afectaciones en las redes de 

electricidad, carreteras y agua potable, situación que obligó la movilización de 350 personas, (50 de ellos militares) para 
habilitar los caminos y desazolvar ríos, informó el presidente municipal José Luis Dávalos López. “Estamos revisando todas las 

comunidades, estamos viendo ya que se calmaron las lluvias, estamos visitando vivienda por vivienda. Tenemos alrededor de 

12 mil damnificados de un promedio de 18 mil 500 (habitantes), tenemos alrededor de 40 comunidades incomunicadas de las 
52 que hay en el municipio, tenemos la destrucción de cables de electrificación, redes de agua potable, de drenaje, caminos 

con derrumbes, deslaves; tenemos un sinfín de eventualidades aquí”, dijo el edil. Las intensas lluvias provocadas por los 
fenómenos climatológicos Ingrid y Manuel (que llegaron a ser huracanes el fin de semana) provocó estas afectaciones no sólo 

a las casas, sino también a infraestructura municipal como el centro de salud, el cual se espera que este miércoles ya esté en 
condiciones para recibir a las personas que requieran atención. Dávalos López indicó que hasta el municipio ya llegaron 

elementos del Ejército, quienes respaldados por el personal del Ayuntamiento, ciudadanos y maquinaria del gobierno estatal 

ya realizan acciones de limpia y remoción de escombros. “Ya tenemos aquí (a soldados) del quinto batallón de infantería y de 
la 18º Militar, ya tenemos alrededor de 50 elementos y nos están ayudando a desazolvar, ya llegó maquinaria del Gobierno 

estatal para abrir los caminos. Tenemos alrededor de 300 personas trabajando aquí, es personal de la presidencia municipal, 
gente que nos está ayudando en la cabecera municipal”, afirmó el presidente municipal. “Estamos tratando de desazolvar los 

arroyos, quitando ramas y todos los desechos porque se tapó por debajo de los puentes y el agua buscó salida y por eso se 

metió a las viviendas. Esa es la tarea que tenemos pero estamos preparados para lo que venga más adelante”. Hasta el 
momento Pisaflores reporta dos personas fallecidas y dos lesionados a causa de las lluvias, esto debido a que dichas personas 

trataron de pasar por un puente pero la camioneta en la que viajaban se volteó y cayó a un arroyo. Sobre los daños 
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materiales, el edil comentó que siguen sin determinarlos, tarea en la cual ya enfocan sus esfuerzos para armar el expediente 

y así solicitar la declaratoria de la zona de desastre al gobierno federal. “Por la cantidad de deslaves de carreteras nosotros ya 

la consideramos zona de desastre, lo que sí hicimos es pedir la autorización de Protección Civil y Obras Públicas para que de 
alguna manera juntos hagamos una evaluación más detallada del caso y poderlo incluir en un expediente para el presidente y 

así nos incluya en el programa FONDEM de desastres naturales”. La mayor parte de los daños están en las vías de 
comunicación de la cabecera con el resto de las comunidades.  Claves Lluvias torrenciales - La Conagua pronosticó 

chubascos fuertes y lluvias torrenciales en Hidalgo, principalmente en los municipios de la zona centro y norte de la entidad. - 

Informaron que hay estrecha vigilancia de ríos y arroyos a fin de poder brindar atención oportuna, por lo que recomienda a la 
población mantenerse atenta. - En las últimas horas se reportaron precipitaciones de 37.5 milímetros (mm) en Metztitlán, 12 

mm en Zacualtipán, y 10 mm en Huejutla. - El promedio de las presas a su cargo es de 72.67 por ciento de su capacidad: la 
Endhó se encuentra a 101.5 por ciento, la Taxhimay a 97.4 por ciento. - Además, la Rojo Gómez a 80.6 por ciento, la 

Requena a 75.9 por ciento y la Vicente Aguirre a 7.9 por ciento, sin presentar algún riesgo hasta el momento. - Se informó 
que una zona de inestabilidad ubicada frente a la Península de Yucatán favorecerá nublados con lluvia de muy fuerte a 

torrencial sobre dicha región del país. A marchas forzadas Ante la posibilidad de que las lluvias se vuelvan a presentar, el 

personal de la presidencia municipal de Pisaflores trabaja a marchas forzadas para limpiar los caminos que comunican a la 
demarcación, aunque por otro lado esperan ayuda de la sociedad para aquellas personas que están damnificadas. “Ya nos 

mandaron agua potable y cobijas, pero vamos a requerir de más”, mencionó el presidente municipal José Luis Dávalos López.  
El edil aseguró que ya entabló comunicación con sus pares de municipios vecinos, de quienes espera ayuda pues pese a que 

las lluvias azotaron igual en toda la región Pisaflores fue uno de los más afectados por el paso de Ingrid y Manuel. Agua 

embotellada, alimentos no perecederos, cobijas y medicamentos son los artículos de mayor necesidad para los 12 mil 
damnificados en el municipio, quienes según las autoridades sanitarias podrían presentar problemas en la piel, ojos y vías 

respiratorias por el clima y agua en exceso, misma que seguirá cayendo en los próximos días según los pronósticos. 

 (Alejandro Suárez, página 06) 

Criterio-Recorre secretaria y FOR Pisaflores: (Redacción, página 04) 

El Independiente-Evalúan autoridades daños en Pisaflores: (Redacción/José Manuel Martínez, página 03) 

Síntesis-Recorre Olvera zonas afectadas: (Jorge Vargas, página 03) 

Milenio-Evalúan daños de Ingrid en regiones de la Sierra: Para evaluar los daños ocasionados por el huracán Ingrid en 

el norte del estado, el gobernador Francisco Olvera Ruiz visitó el municipio de Pisaflores, el más afectado por el fenómeno 

meteorológico, declarado junto con Tlanchinol y Tepehuacán de Guerrero como zonas de emergencia. Acompañado de la 
secretaria de Turismo del gobierno federal, Claudia Ruiz Massieu, quien fue designada enlace en Hidalgo para evaluar las 

afectaciones derivadas de la contingencia ambiental, el mandatario recorrió los refugios temporales donde se encuentran las 
personas damnificadas, quienes abandonaron sus hogares por riesgo de derrumbe, además de dialogar con los delegados de 

las comunidades. Durante el recorrido de casi cuatro horas, la representante del gobierno federal y Olvera Ruiz constataron 

que existen al menos cuatro personas fallecidas y 26 poblaciones incomunicadas. Además de los decesos en Pisaflores, de 
dos personas que fueron arrastradas en su vehículo por la fuerza de la corriente al tratar de cruzar un arroyo, ocurrió uno 

más en los poblados de Tepehuacán de Guerrero y otro en Yahualica. Ambos se trasladaron primeramente a Jacala en 
helicóptero, para después continuar por carretera hasta el municipio más afectado, ya que los remanentes de Ingrid y la 

tormenta tropical Manuel no permitieron continuar por aire. En el recorrido, visitaron el camino a la comunidad de Pie de la 

Cuesta, donde encontraron a damnificados de doce viviendas y atestiguaron que el Puente del Higuerón, que conecta con 
cuatro comunidades, se encuentra seriamente afectado. En el camino a Chalahuite se registró un deslave que afectó a 21 

comunidades que permanecen incomunicadas hasta el momento. También constataron que el Puente Plan de Ayala sufrió 
severos daños, situación que desconecta a una comunidad con la cabecera municipal. Limpieza en carreteras Personal de 

la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial del estado y de la delegación de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes continúan con los trabajos de limpieza para posibilitar el tránsito por la red carretera de la entidad, 

particularmente en las vías federales México-Tampico, en su tramo Pachuca-Huejutla, donde se han atendido 39 derrumbes, y 

en la México-Laredo, en su tramo Pachuca-Chapulhuacán. El titular de la dependencia estatal, Jesús Romero Quintanar, 
reconoció que aún cuando la precipitación pluvial se ha reducido, todavía hay riesgos de taludes: “Lo que viene es la 

acumulación de toneladas de lodo y el peso incide en derrumbes sobre el asfalto, que mantiene incomunicadas algunas 
localidades, por ello realizar inmediatamente las labores de retiro y de limpieza”. Romero dio a conocer que en las regiones 
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Tepehua y Huasteca el programa estatal de Beneficio Alimentario se adelantará. (Axel Chávez, página 07) 

Criterio-Rastro de Ingrid azota Huejutla: (Rubén Juárez, página 04) 

El Sol de Hidalgo: Gobernador Olvera recorrió las zonas dañadas por Ingrid: (Redacción, página 11A) 

Plaza Juárez-FOR y enviada presidencial visitaron zonas afectadas por Ingrid en Pisaflores: (Redacción, página 

02) 

NOTAS RELACIONADAS:  

Milenio-DIF estatal abre centro de acopio para víveres: (Redacción, página 07) 

Criterio-Inicia recolección de alimentos y enseres: (Redacción, página 05) 

Crónica-Reúnen víveres organismos no gubernamentales, detallan: (Milton Cortés, página 22) 

El Reloj-Instalan Centro de Acopio para afectados por “Ingrid”: (Yina Bautista, primera plana) 

Plaza Juárez-DIF Hidalgo, abre centro de acopio para apoyar a damnificados de esta entidad: (Redacción, 

página 03) 

Milenio-Reconocen a Hidalgo por su apoyo a la educación: Por tercer año consecutivo, el estado de Hidalgo se hizo 
acreedor de la medalla “Max Shein”, máxima presea que otorga la Asociación Únete, cuya edición 2013 reconoció al 

gobernador José Francisco Olvera Ruiz por su compromiso con la educación de los hidalguenses. Se conmemoraron los 14 
años de la fundación que encabeza el empresario Claudio X. González Guajardo, en su calidad de presidente vitalicio, y en 

donde se detallaron los logros de la asociación, como el hecho de haber llegado a las seis mil 927 escuelas primarias y 

secundarias públicas de diferentes estados, equipadas con aulas de medios, todas conectadas a Internet. En Hidalgo, en el 
año 2011, la medalla la recibió Rosa María Juárez, entonces presidenta del Consejo Coordinador Empresarial del estado; 

mientras que en el año siguiente, fue reconocida Leticia Bravo Olguín, de la Secretaría de Educación Pública de la entidad, 
ambas, por sus contribuciones a la educación de Hidalgo. Francisco Olvera, a nombre de los galardonados, se dijo agradecido 

por el reconocimiento, y afirmó que la visión que existe en el estado en materia de educación, va más allá del discurso. 
Resaltó las bondades y características de cada una de las regiones que conforman a Hidalgo y que lo ubican como un estado 

muy diverso por sus contrastes, “sin embargo sólo con educación y empleo formal se puede alcanzar el desarrollo”, afirmó el 

mandatario estatal.  (Redacción, página 09) 

Crónica-Recibe Olvera galardón por su respaldo a la educación: (Alberto Quintana, página 21) 

El Independiente-Reconocen a Hidalgo por tecnologías en educación básica: (Redacción, página 04) 

El Reloj-Reconoce “Unete” compromiso con la educación en Hidalgo: (Sergio Juárez, página 03) 

Milenio-Gastó el Iaipgh poco más de 13 mdp durante 2012: El Instituto de Acceso a la Información Pública 

Gubernamental de Hidalgo: (laipgh), a cargo de Flor de María López González, gastó en 2012 un recurso por 13 millones 226 
mil 303 pesos. De amado con su quinto informe le actividades, el rubro que más gasto ejerció el Instituto fue el de, servicios 

personales con ocho millones 786 mil 109 pesos; seguido le servicios generales con tres millones 667 mil 477; materiales y 
suministros, 677 mil 709 pesos; y bienes inmuebles intangibles, 95 mil ocho pesos. El informe señala que el gasto anual se 

repartió entre sueldos, compensaciones, gratificación anual, prestaciones, materiales de oficina, material para equipo de 

cómputo, además de los servicios de teléfono, energía eléctrica, agua potable, arrendamiento del inmueble, vigilancia, 
limpieza, seguros de vehículos, gastos de propaganda, difusión, equipo de administración, bienes informáticos y bienes 

intangibles. Según el documento, los poco más de 13 millones ejercidos en el 2012 por el laipgh "refleja las erogaciones que 
se consideraron necesarias para que el organismo estuviera en posibilidades de dar la atención deseada a la ciudadanía ya los 

sujetos obligados". En cuanto a las solicitudes de información, del 2008 al 2012 el Instituto recibió un total de 12 mil 748 

solicitudes de 92 sujetos obligados. La lista la encabeza el gobierno del estado con cuatro mil 120 solicitudes; el Poder Judicial 
con 609; Poder Legislativo, 687; Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo, 236; el laipgh, 999; Instituto Estatal 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4ee9d6d7
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4ee9d6d7
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4ee9d6d7
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b30e315b686a85a2cdb093af4ee9d6d7
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Electoral de Hidalgo, 407; Universidad Autónoma del Estado del Hidalgo, 207; el Consejo Consultivo Ciudadano, 56; seguidos 

de los 84 municipios del estado. Tan sólo en el 2012 el Iaipgh recibió tres mil 420 solicitudes recibidas en el año de las cuales 

mil 946 fueron dirigidas a los ayuntamientos, mil 146 a los poderes y 328 a organismos públicos autónomos. "De las mil 
ciento cuarenta y seis solicitudes recibidas por los poderes, el Ejecutivo recibió el 77 por ciento, el Judicial 13 por ciento y el 

Legislativo 10 por ciento", detalla el informe. De acuerdo con el documento, se incorporaron a la plataforma electrónica del 
Sistema Infomex Hidalgo 18 de los 84 ayuntamientos de la entidad. Estos 18 ayuntamientos son: Villa de Tezontepec, 

Singuilican, Mineral del Monte, Nopala, San Agustín Tlaxiaca, Atlplexco, Tlanalapa, Chilcuautla, Apan, Tlaxcoapan, 

Acaxochitllán, Tlanchinol, Santiago Tulantepec, Tepeapulco, Tetepango, Almoloya, San Bartolo Ibtotepec y Tecozautla. 
(Alejandro Reyes, página 10) 

Criterio-Aplicarán acelerador en repavimentación vivienda y educación: Francisco Olvera Ruiz, gobernador de 
Hidalgo, informó que los recursos enviados por la federación para reactivar la economía local están direccionados en tres 

rubros: Fortalecimiento educativo, Fondo de repavimentación y Apoyo a la vivienda. Ante la declaratoria de Enrique Peña 

Nieto, de distribuir 27 mil millones de pesos para las entidades federativas, el gobernador estatal señaló: “Nos va a caer muy 
bien este recurso para repavimentación, el cual se empleará en calles y carreteras; mientras que el fondo para educación y 

vivienda será empleado según las reglas de operación lo indiquen”. Sin dar a conocer las cifras al cual podrá acceder el 
gobierno estatal, explicó que este dinero permitirá reactivar la economía local, pues se da una inyección de capital en el 

noveno mes del año. Al respecto, Aunar de la Rocha Waite, secretario de Administración y Finanzas en la entidad, destacó 

que será esta semana cuando se pueda conocer el monto total que será destinado a Hidalgo, pues se mantendrá en 
reuniones con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), para conocer los pormenores de convenio que se requiere 

para acceder a los fondos. Para el funcionario, este presupuesto llegará prácticamente a todos los municipios, pues se cuenta 
con una carpeta de necesidades que podrán ser resueltas. Aunque no se conocen con exactitud las reglas de operación, se 

informó que el dinero tendrá que ser ejercido en los tres meses restantes, porque es un monto etiquetado para el ejercicio 
fiscal de este año. A decir del secretario de Administración y Finanzas, el recurso etiquetado para repavimentación resultará 

oportuno para esta época de año, pues el paso de los fenómenos meteorológicos dejaron en malas condiciones varias 

vialidades estatales y municipales. “Vamos a conocer cuál es el diagnóstico de lo que está pasando en la Sierra y la Huasteca, 
pues este dinero nos puede servir para hacerle frente a los derrumbes y más afectaciones que se reportaron a consecuencia 

de las lluvias”, explicó el directivo. Respecto al presupuesto para 2014, De la Rocha Waite indicó que –de aprobarse las 
reformas– la recaudación incrementaría y, por ende, también el presupuesto para las entidades federativas, entre ellas, 

Hidalgo. (Miriam Avilés, página 06) 

Crónica-Gastaron legisladores casi 700 mil pesos en viajes, revela documento: Gastó la LXI Legislatura 676 mil 500 
pesos por concepto de viáticos durante los denominados viajes oficiales en el periodo abril 2011-agosto 2013, diputados 

locales efectuaron 37 traslados al interior de la república y distintas partes del mundo, correspondientes a sus labores de 
comisiones permanentes o eventos especiales. La titular de la Unidad de Transparencia del Poder Legislativo, Elizabeth 

Domínguez Barranco, informó mediante un documento que 19 legisladores del trienio pasado realizaron viajes oficiales y 

gastaron más de 600 mil pesos en viáticos, que incluyeron hospedaje, alimentación y transportación, por ello no existe un 
monto específico para cada subconcepto; es decir, que es imposible conocer los egresos de estos rubros. En el informe señaló 

que siete diputados locales acudieron a Chihuahua del 23 al 25 de agosto del 2012 para una conferencia permanente de 
Congresos locales, cada uno de los legisladores ejerció 10 mil 500 pesos; entre ellos los priistas Ramón Ramírez, Onésimo 

Serrano y los de Nueva Alianza, Myrlén Salas, Adrián López y Mario Vera. De igual forma, seis diputadas visitaron Quebec, 

Canadá, para la X reunión anual de la Red de Mujeres Parlamentarias de las Américas, del 5 al 10 de septiembre del 2011, 
cada una de las legisladoras, entre ellas la hoy diputada federal Emilse Miranda, reportó 35 mil pesos de viáticos. Otro 

traslado que llama la atención es a la ciudad de Chicago, en Estados Unidos, donde dos legisladores del Revolucionario 
Institucional (PRI) y dos de Nueva Alianza (Panal) asistieron a la National Conference of State Legislature en agosto del 2012, 

este viaje costó al Congreso local 200 mil pesos. Como parte de los últimos itinerarios en 2013, la diputada tricolor Elba 

Leticia Chapa Guerrero y el ecologista Christian Pulido estuvieron en París, Francia, del 10 al 18 de abril para presenciar el 
Congreso de Ciudades Sustentables Gestión Inteligente de Agua, Saneamiento y Manejo de Residuos; este trayecto lo 

autorizó la Legislatura saliente por 208 mil 500 pesos. También reveló traslados a las entidades de Veracruz, Durango, 
Campeche, Sonora, San Luis Potosí y Puebla con gastos erogados por cada diputado que varían entre los 6 mil hasta los 12 

mil pesos. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Evitará Congreso estatal deudas incontrolables en ayuntamientos: Autorizaron diputados locales salientes 
seis créditos por un monto total de 122 millones 831 mil 121 pesos, para que municipios efectuaran diversas acciones 

correspondientes a obra pública, mejora en transporte público y otros servicios; de acuerdo con los actuales coordinadores 
parlamentarios del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN) revisarán que en el siguiente trienio 

las solicitudes de crédito realmente beneficien a la población. La anterior Legislatura aprobó diversas solicitudes de crédito 
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por parte de ayuntamientos, para efectuar obras públicas, solventar deudas en servicio eléctrico o pago de salarios. Según 

información proporcionada por la Secretaría de Servicios Legislativos del Congreso local, trascendió la aprobación de seis 

decretos consistentes en empréstitos correspondientes a montos que oscilan entre 5 y 54 millones de pesos. El 28 de julio del 
2011, la LXI Legislatura aceptó que el ayuntamiento de Pachuca contratara una deuda por un monto de hasta 16 millones 

555 mil 121 pesos para finiquitarse en un plazo de hasta 60 meses, este monto sería destinado a la modernización del 
catastro; además propuso al gobierno de Hidalgo como aval y/o deudor solidario. Luego, el 17 de julio de 2012, Atotonilco el 

Grande pidió un crédito por 5 millones de pesos, a liquidarse en 50 meses para adquisición de transporte público. Los 

diputados locales autorizaron a Tulancingo la contratación de crédito con una institución bancaria por 54 millones 800 mil 
pesos, a saldarse en 150 meses, para inversión pública productiva, consistente en el refinanciamiento de la deuda pública 

adquirida. Para Santiago de Anaya avalaron un empréstito de 7 millones 476 mil pesos para adquirir infraestructura de 
transporte; en tanto Cuautepec de Hinojosa solicitó un préstamo por 14 millones de pesos para construcción y restauración 

del Palacio Municipal. El 22 de agosto de este año Mineral de la Reforma contrató una línea de crédito para una deuda que 
asciende a 25 millones de pesos, a finiquitarse en un plazo de cuatro años. Derivado de estas peticiones, tanto PRD como 

PAN coincidieron en vigilar estos créditos, pues es evidente que cuando los alcaldes concluyen su administración, estas 

deudas son heredadas.  (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Avanza integración de concesionarios y permisionarios al proyecto Tuzobús: A la fecha sólo 80 por ciento 

de los concesionarios y permisionarios del transporte público están de acuerdo con la conformación de la empresa que 

operará el proyecto Tuzobús, manifestó el dirigente de la Federación Única de Trabajadores del Volante del Estado de Hidalgo 
(FUTVEH), Rufo Navarrete. En tanto, el otro 20 por ciento de los socios que deben integrarse al proyecto se resiste, ello con 

el argumento de la falta de mayor  información por parte de las autoridades del gobierno del estado. Aclaró que la empresa 
que contrató el gobierno estatal no aporta mayores datos e información sobre el desarrollo del proyecto, motivo por el cual 

los socios ya no quieren participar. Por tanto, los concesionarios están preocupados porque desconocen a la fecha cual será el 
monto que recibirán por su participación como socio y cada cuándo, pero hay confianza que sean integrados al proyecto. 

Rufo Navarrete indicó que desde hace varias semanas suspendieron las reuniones para la conformación de la empresa, en la 

cual participarán como socios del Tuzobús, ya que se presentaron diversos eventos por parte de las autoridades del gobierno 
estatal. Actualmente, los socios que participan en el proyecto   definen quién los habrá de representar en los acuerdos que 

establezcan con el gobierno del estado y organismos que participan en el proyecto. Será en un lapso de dos semanas cuando 
concluya la conformación de la empresa de socios, a partir de esa fecha continuarán con las pláticas para determinar la 

compra de las unidades. El dirigente recordó que “desde el planteamiento que hizo el gobernador José Francisco Olvera Ruiz, 

los transportistas estábamos consientes de los cambios que habría en el transporte público de la capital hidalguense”. 
Consideró que este cambio quizá no es favorable para algunos prestadores del servicio, pero es necesario aplicar nuevas 

estrategias y acciones, ya que son necesarias para el desarrollo de la zona metropolitana. Existe total confianza por parte de 
los permisionarios de que será negocio el proyecto del Tuzobús, por ello se le da el total respaldo al gobierno de Francisco 

Olvera. (Alberto Quintana, página 22) 

El Independiente-Cancela Guadalupe Romero informe de actividades por contingencia: La presidenta del DIF 
estatal, Guadalupe Romero Delgado anunció la cancelación de su segundo informe de actividades debido a afectaciones del 

huracán Ingrid en la entidad. “En decisión personal decidí cancelar mi informe de actividades a realizarse el próximo viernes 
en solidaridad con el estado y todo el país”, indicó. El anuncio fue hecho en entrevista luego de asistir al segundo informe de 

gobierno del alcalde capitalino, Eleazar García Sánchez. Sin embargo, Romero Delgado adelantó que los informes regionales 

no serán cancelados pues el primero de ellos está programado el próximo primero de octubre en Lolotla y el último hasta el 
15 del mismo mes, serán seis actividades en diferentes municipios. “Esperamos que para ese entonces tengamos mejor clima 

y la contingencia se haya calmado un poco”, afirmó. Mientras tanto dio a conocer la apertura de un centro de acopio en las 
instalaciones del voluntariado del DIF, ubicado en la calle de Salazar, con horario de 8:30 a 20 horas. “Hago un llamado (a los 

hidalguenses) para que se solidaricen con nuestros hermanos de Guerrero, Veracruz y Oaxaca, nosotros somos nobles y 

participativos, sabemos que contaremos con el apoyo”, indicó.  (José Manuel Martínez, página 02) 

El Independiente-Adelantarán Probea en Sierra y Huasteca por Ingrid: Las secretarías de Obras Públicas y 

Planeación del gobierno de Hidalgo desplazaron 117 máquinas para la limpieza de carreteras y caminos en 31 municipios 
afectados por el huracán Ingrid. Autoridades informaron que como parte de las acciones de recuperación adelantarán la 

entrega de paquetes del Programa de beneficios alimentarios (Probea) en comunidades de la Sierra y Huasteca, a fin de 

paliar la falta de alimentos. El titular de la Secretaría de Obras Públicas, Jesús Romero Quintanar informó que las 11 
residencias de la dirección de conservación de carreteras disponen de 48 máquinas para atender derrumbes. De los 67 

ocurridos durante las últimas dos semanas en su mayoría, nueve están casi concluidos, 40 en proceso y 18 más se mantienen 
en “situación crítica” por desbordamiento de ríos; pese a anegaciones todas las cabeceras municipales se mantienen 

comunicadas. Reconoció que aún existen riesgos de aludes, “debido a la acumulación de toneladas de lodo y el peso incide en 
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derrumbes sobre el asfalto, que mantiene incomunicadas algunas localidades, por ello realizar inmediatamente las labores de 

retiro y limpieza”. Por lo anterior mantienen disponibles otras 69 máquinas en municipios vulnerables a derrumbes. En este 

sentido reconoció la participación de presidencias municipales y la dirección de maquinaria de la Secretaría de Planeación en 
los trabajos de recuperación. Respecto a la red carretera federal, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes aseguró que 

fueron atendidos 39 derrumbes, por lo que reabrió la circulación vehicular. El delegado Gerardo Salomón Bulos informó que 
continúan labores de limpieza en las carreteras México-Tampico en su tramo Pachuca-Huejutla; en la México-Laredo en su 

tramo Pachuca-Chapulhuacán. (Gerardo Neria, página 03) 

El Independiente-Diputados deben presidir comisión en el Congreso: Gil Elorduy: El coordinador Congreso estatal, 
Ernesto Gil Elorduy afirmó que lo ideal es que diputados locales presidan una comisión. En entrevista, dio a conocer que el 

número de comisiones no será fijo pues en la anterior legislatura fueron creadas 30 pero de acuerdo con las actividades 
legislativas podrían disminuir o aumentar. “Lo ideal es que cada diputado tenga una comisión como presidente, lo más 

importante es que los diputados puedan expresarse a través de comisiones que sean de interés público”, subrayó. Aseguró 

que las comisiones tienen un reflejo con el gobierno como es la de hacienda, agricultura, derechos humanos, obra pública, 
entre otros. “Necesitamos tener comisiones para que los asuntos que llegan al Congreso puedan trabajarse al interior para 

que todos los partidos políticos puedan dar su opinión y profundizar más en temas de interés de la población”, indicó. Sobre 
el resultado de las comisiones, Gil Elorduy defendió el desempeño de las mismas pues los asuntos son turnados a ellas para 

ser analizados. De acuerdo con la Ley Orgánica del Poder Legislativo local, la conformación de las 30 comisiones 

permanentes, además de las especiales, de protocolo y cortesía, estas dos últimas de carácter transitorio, deberán estar listas 
hasta un mes después de tomar protesta los diputados. Es decir, el 5 de octubre es la fecha límite para que la 62 Legislatura 

“reparta” las comisiones. (José Manuel Martínez, página 06) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-Destaca Eleazar avance con mejor recaudación: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, 

rindió su segundo informe de gobierno, donde destacó que por medio de gestiones con el gobierno federal logró mayores 
participaciones para el municipio. El alcalde indicó que seguirán los planes de obra pública, como pavimentación y mejora en 

el alcantarillado, todo esto por medio de una mejor recaudación de impuestos propios y con la participación en más 

programas federales y estatales. “De manera histórica, en su primer año y meses de gestión, esta administración logró 
aumentar la recaudación por concepto de predial en un 27%. Mi reconocimiento es para todos ustedes”, dijo García. En 

materia de seguridad, el alcalde destacó el programa “Frecuencia ciudadana”, el cual otorga a los representantes de barrios, 
colonias y fraccionamientos de la capital una radio por la cual se comunican directamente con la policía municipal, lo cual ha 

permitido en 90 días 370 acciones contra la delincuencia del fuero común. “Es nuestra responsabilidad como gobierno brindar 

seguridad, pero esto no es posible sin la colaboración y corresponsabilidad de la ciudadanía, necesitamos de su apoyo a 
través de la denuncia y la prevención”, dijo en su mensaje. Dentro de esta visión de inclusión ciudadana, añadió, está el 

programa “Monitor Ciudadano”, con el cual se vigila a los elementos de Seguridad Pública dando como resultado una 
disminución del 20 por ciento de las quejas contra estos servidores públicos y sanciones a nueve de ellos. Donde García 

Sánchez admitió un problema fue en los accidentes viales, pues mientras que la tasa de mortalidad a nivel nacional es de 

14.4, en el municipio es de 30.7, situación que quiera atajar con el programa “destino seguro”, que incluye información vial y 
el regreso del radar para medir la velocidad de los vehículos en las avenidas. Parte de esta cultura vial que quiere impulsar 

está en la política de gobierno “Ciclo vías y senderos verdes”, con lo cual se le da prioridad a los peatones sobre los vehículos 
de automotor. “Es una realidad que se construye día a día y que dará frutos en el corto plazo. Están a la vista de todos los 

primeros kilómetros, pero estamos conscientes que aún falta lo más importante: Lograr la conectividad y las adecuaciones 
necesarias al reglamento de tránsito, que garanticen que estos espacios sean utilizados para el fin que fueron diseñados”. 

Respecto a los servicios a la ciudadanía, el alcalde indicó que por un lado se concretó el proyecto de la Planta Tratadora de 

Desechos Sólidos, lo cual viene de la mano con la concesión de los servicios de recolección.  DIF pospone informe La 
presidenta del Sistema DIF Hidalgo, Guadalupe Romero de Olvera, informó que cancela el evento del viernes próximo donde 

rendiría su tercer informe de actividades al frente de la institución de asistencia social, esto en solidaridad con los 
damnificados de Hidalgo y el país debido a los huracanes Ingrid y Manuel. “He decido cancelar mi informe de actividades del 

próximo vienes, esto en solidaridad con la gente del estado y del país porque sabemos que hay muchas personas sufriendo 

por este tipo de contingencias, he decidido solidarizarme y ponerme a trabajar en beneficio del estado para apoyar a los 
estados que lo necesitan”. Romero de Olvera indicó que a partir del 1 de octubre comenzará con sus informes regionales, los 

cales ya estaban planeados. La primera cita es en Lolotla para luego hacer unas cinco citas más en diferentes municipios 
hasta el 15 de octubre cuando termine con esta gira.  (Alejandro Suárez, página 08) 

Criterio-Señala edil capitalino programas en informe: (Antonio Alcaraz, página 09) 
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Crónica-Indispensable respaldo social para conquistar objetivos: EGS: (Milton Cortés, página 03) 

El Independiente-Alcalde presume acciones en materia de seguridad pública: (José Manuel Martínez, página 
07) 

El Reloj-Destaca Eleazar García seguridad y movilidad: (Yina Bautista, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Pachuca con visión municipalista: (Abraham Ramírez, primera plana) 

Plaza Juárez-EGS: La seguridad de Pachuca, ante todo: (Natalia López Pazarán, primera plana) 

Síntesis-Seguridad, obra y economía, pilares de Eleazar García: (Tania Monroy, página 02) 

Uno más Uno-Gobierno incluyente y de resultados: EGS: (Redacción, página 05) 

El Independiente-Aumentó delincuencia en Pachuca: PT y PAN: Durante el posicionamiento de las fracciones edilicias 

que conforman la asamblea municipal, los partidos del Trabajo (PT) y Acción Nacional (PAN) coincidieron en señalar el 
aumento en inseguridad de la capital hidalguense. La regidora petista Lorena Cruz Nieto dio a conocer la existencia de quejas 

por parte de la ciudadanía contra policías municipales dentro de la comisión de derechos humanos, la cual coordina. 

“Reconozco dónde le estamos quedando a deber a la sociedad: uno de los puntos más críticos es en seguridad pública en que 
hay gran cantidad de quejas contra elementos de la Policía municipal, por supuesto en relación a los derechos humanos”, 

indicó. Sobre la inseguridad en Pachuca, Cruz Nieto aseguró el incremento en robo a casa-habitación y transeúntes, sin dar 
cifras. Mientras tanto, el regidor panista Raymundo Bautista Pichardo mencionó a nombre del grupo edilicio blanquiazul que 

también recibieron reclamos de empresarios, comerciantes, profesionistas y ciudadanos cuando son afectados por asalto y 

robo. De igual manera el crecimiento de la incidencia de hurtos en casa-habitación y autopartes, así como asalto en la vía 
pública. “Asunto nada alentador para los ciudadanos, mucho menos para el gobierno municipal”, indicó. Bautista Pichardo 

comentó señalamientos por parte de ciudadanos sobre abuso de autoridad y actos de corrupción por parte de la Policía 
municipal. En su participación el representante popular de Acción Nacional afirmó que lo anterior no es información sin 

sustento pues como prueba dio el dato que 30 por ciento de los elementos de Seguridad Pública reprobaron el examen de 
control y confianza. Por lo tanto, “debemos tomar las medidas necesarias por duras que estas sean para dejar la seguridad de 

las y los pachuqueños en personas comprometidas con la ciudadanía”, refirió. Con ello, dijo, la administración municipal podrá 

dar resultados exigidos en materia de seguridad pública para demostrar que fue un gobierno con rostro humano. (José 
Manuel Martínez, página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Situación crítica en Pisaflores 

El saldo de las lluvias torrenciales por el huracán Ingrid y la tormenta tropical Manuel, quienes en sus remanentes provocaron 

afectaciones en el clima de la zona de la sierra y la huasteca en el estado comenzó a mostrar su lado más serio. Una vez 
recorridas las regiones por parte de las autoridades, se dio cuenta de los primeros cálculos de daños y la situación amerita 

todo el apoyo de los tres órdenes del gobierno y la participación de la sociedad civil. En Pisaflores, un municipio enclavado en 

la sierra rumbo a la salida a Tamazunchale en San Luis Potosí, dos de cada tres habitantes resultaron damnificados, 
prácticamente toda la demarcación y sus comunidades, tras el paso de las lluvias que incluso ayer aún no cesaban aunque en 

menor dimensión. De acuerdo con el presidente municipal, José Luis Dávalos López, médico de profesión, hay 12 mil 
damnificados, 40 comunidades incomunicadas con afectaciones en las redes de electricidad, carreteras y agua potable, así 

como dos puentes vehiculares derrumbados.  Conocida como la Sierra Gorda, en esta región del estado hay municipios que 

sufrieron los mayores daños en comparación con las demás regiones; además de Pisaflores, están Jacala de Ledezma, La 
Misión y Pacula, municipios tan diversos como alejados de la zona conurbada y la capital del estado. Pocas veces han 

requerido de auxilio como en esta ocasión; ayer el DIF estatal abrió centros de acopio en donde se requiere agua 
embotellada, latas de atún, toallas, escobas, cepillos de dientes y pasta, papel higiénico, ropa, entre otras cosas que serán 

trasladadas hasta aquella región. El alcalde panista en Pisaflores, una zona de tradición migrante, señaló a este diario que la 

mayor parte de los daños están en las vías de comunicación de la cabecera con el resto de las comunidades, incluso hay 
algunas donde no tienen noticias concretas sobre la situación de las personas, mientras en otras la situación es alarmante con 
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amenaza de empeorar. Ayer recibió al gobernador Francisco Olvera Ruiz y a la secretaria de Turismo del gobierno federal, 

Claudia Ruiz Massieu, a quienes pidió que la zona sea considerada como de desastre natural para que les otorguen el recurso 

del Fonden para su reconstrucción. El Centro de Salud también sufrió daños, no hay clases en el municipio pues los maestros 
no pueden llegar a dar servicio pues son de otras regiones y acuden a trabajar a Pisaflores. De acuerdo a lo dicho por el 

médico Dávalos López, las actividades cotidianas en el municipio, como la agricultura y el comercio, siguen suspendidas hasta 
nuevo aviso hasta que la gente tenga la seguridad de que su integridad física en la vía pública esté garantizada. (Eduardo 

González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 
 

(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-deslinde… 

Alarma en Tula 

Meses atrás el asesinato de siete mujeres alarmó a la población tulense tuvieron que llevarse a cabo manifestaciones para 
que las autoridades judiciales se aplicaran en esclarecerlos, era la etapa final de Damián Canales Mena como secretario de 

Seguridad Pública quien en un principio desdeñó la línea de investigación de homicidas seriales, finalmente la presión social 

tuvo efecto y los agentes investigadores lograron la detención de los autores materiales. Temor y psicosis colectiva parecía 
estar superada luego de esa etapa, no por ello las mujeres dejaron de tomar precauciones, porque los femenicidios están en 

la mente de quienes habitan en la zona metropolitana de Tula sacudida regularmente por problemas sociales y de seguridad 
que en las últimas horas se reavivaron por dos acontecimientos que causan alarma e indignación nuevamente. El 

descubrimiento de los cuerpos sin vida de dos mujeres en un hotel de Atitalaquia circuló rápidamente en toda la región  
aunque por el momento es un enigma la causa de su deceso, por lo pronto reavivó temores y dejó a la población en un 

estado de alerta en tanto se realizan las primeras indagaciones de la Agencia Estatal de Investigación que se esperan tenga 

prontos resultados para que no se especule como sucedió en los femenicidios. A ello se agrega la agresión que sufriera un 
joven a manos de su novio que la golpeó, la amenazó de muerte con una navaja y la arrojó de una camioneta en marcha, por 

negarse a sostener relaciones sexuales con él; lo que deja de manifiesto que algo socialmente sucede en esa región donde 
crece la violencia contra las mujeres y no basta el establecimiento del delito de femenicidio para reducirla. Este escenario 

vuelve no sólo necesario sino urgente un estudio integral que permita acciones mecanismos que diluyan este fenómeno 

generado en parte por la fuerte actividad de la “industria” de la prostitución que se estableció en esta zona de manera 
importante desde hace tres décadas con la operación de la refinería Miguel Hidalgo y de termoeléctrica Francisco Pérez Ríos 

que atrajo población de otros puntos del país. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

El paso de “Ingrid” y la ayuda necesaria  

Los dos fenómenos meteorológicos que de manera atípica azotan las dos terceras partes del territorio nacional, “Ingrid” y 
“Manuel”, también han impactado parte de nuestra entidad y han dejado ya cuatro personas muertas, miles de damnificados 

y daños en infraestructura carretera y en caminos rurales, que requieren de la acción inmediata de las autoridades y la ayuda 
solidaria de la ciudadanía, para acercar víveres y otros enseres para quienes están en albergues o siguen incomunicados en 

sus lugares de residencia. Como siempre, por desgracia, el mayor impacto negativo se da en viviendas donde habitan 
personas de escasos recursos, que por necesidad construyen sus viviendas en las márgenes de los ríos o en sitios 

susceptibles a los derrumbes. Las autoridades reconocen cuatro muertos, tres de ellos  perdieron la vida en su intento por 
cruzar los crecidos ríos, dos de ellos un médico y una enfermera; otra más que murió en su hogar, que colapsó tras caer un 

alud. Las principales carreteras del estado, especialmente las que conectan a la sierra de Jacala y la huasteca hidalguense, 

presentan severos daños y requieren de atención mayor, pero hay más de 100 localidades que también presentan daños en 
sus caminos y otras incomunicadas al cortarse el paso por vía terrestre. Ya el DIF estatal y el DIF Pachuca han solicitado el 

apoyo de la ciudadanía para una colecta de víveres y otros enseres que serán de importante ayuda para las personas que hoy 
se encuentran en difícil situación a consecuencia de estos dos fenómenos que han causado estragos mayores en otros 

estados de la república. Hasta ahora, dice Miguel García Conde, se han destinado 5 mil apoyos entre despensas, cobertores y 

otros enseres, para atenuar el daño que han sufrido en su patrimonio cientos de hidalguenses, insistimos, que por desgracia 
viven en las zonas más vulnerables de la entidad, como Tlanchinol, Pisaflores o Tepehuacán de Guerrero, por citar sólo 

algunos. (Carlos Camacho, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que por segundo año consecutivo el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, recibió el 
espaldarazo de la clase política hidalguense tras rendir su informe de actividades en donde incluso se llevó el reconocimiento 

de las diversas fracciones edilicias que integran la asamblea municipal, así como de los asistentes del gabinete estatal e 
invitados como los senadores David Penchyna y Omar Fayad, y algunos de los diputados federales hidalguenses. 

: Que hablando del informe municipal, quienes dieron la mala nota fueron los de la fracción edilicia de Nueva Alianza 
quienes no respetaron el protocolo del evento con sus invitados y enviaron a los suyos a sentarse al frente del recinto en 

donde se llevó a cabo el evento, sin importar que estaban asignados por la logística del ayuntamiento. Dicen que la orden 
vino de la regidora Rosa María Zamudio, quien llevó porra magisterial para que se notara que los profes mantienen su 

presencia en la capital del estado. 

: Que donde sigue el temor de la población por los remanentes del Huracán Ingrid es en Huejutla, donde ayer volvió a 

caer una torrencial lluvia que inundó calles de la cabecera municipal, así como varias escuelas, por lo que las clases están 
suspendidas hasta nuevo aviso y por si fuera poco, se quejan de que en el mercado no hay servicio porque también se 

inundó, así como la clínica del ISSSTE, donde también dejaron de prestar atención médica debido a que la lluvia inundó el 

inmueble.  

: Que en el municipio de Chapulhuacán, las autoridades municipales organizaron un baile popular con motivo de las 
fiestas patrias, sin embargo, los asistentes acusaron que en el lugar vendieron bebidas embriagantes al por mayor, tanto, que 

hasta el personal de seguridad pública le entró a la pachanga, pero el problema no es eso, sino fue que los propios policías, 

con unas copas de más, provocaron una riña masiva y empezaron a golpear a los asistentes, por lo que los pobladores, 
exigen al edil Carmelo López imponga un castigo a estos policías que fueron quienes alteraron el orden público. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

Por la cantidad de deslaves de carreteras nosotros ya la consideramos zona de desastre, lo que sí hicimos es pedir la 
autorización de Protección Civil y Obras Públicas para que de alguna manera juntos hagamos una evaluación más detallada” 

José Luis Dávalos López 
Alcalde de Pisaflores, sobre la situación que viven en el lugar tras las lluvias. 

Quien resulte, de acuerdo a su examen, quien lo pase, tiene derecho a buscar en algún municipio en donde se efectúa alguna 

asamblea municipal el poder competir en ella y estar en condiciones si el voto mayoritario de asamblea lo decide” 

Alfredo Moctezuma Aranda 

Secretario de formación del pan en hidalgo, sobre la renovación de consejeros estatales. 

Requerimos una nueva conciencia electoral en el estado, que haya instancias confiables, el futuro de las autoridades 

electorales está en que la ciudadanía participe, ya hay estados en donde se está haciendo este ejercicio” 

Arturo Sánchez Jiménez 

Presidente estatal del PRD, sobre un instituto que sustituya al IEE. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que con motivo de los daños ocasionados por el huracán Ingrid en el estado, el voluntariado del sistema DIF en el estado, 
encabezado por Guadalupe Romero de Olvera, puso en marcha un centro de acopio dentro de sus instalaciones para 

recibir agua purificada, pañales, alimentos enlatados, granos, semillas, cobijas, entre otros productos necesarios para apoyar 
a los damnificados por las intensas lluvias de los últimos días 

Que será el próximo viernes 20 cuando Guadalupe Romero de Olvera rinda su informe de actividades al frente del 
sistema DIF del estado; el evento se desarrollará en el auditorio Gota de Plata, al que asistirá el gobernador Francisco 
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Olvera, así como la totalidad de las presidentas de los DIF municipales, los 84 alcaldes, funcionarios del gobierno estatal, 

legisladores federales y locales, además de los integrantes del poder Judicial en el estado. 

Se espera la asistencia de Laura Vargas de Osorio, extitular del DIF estatal, y actual directora general del sistema DIF 

nacional, en representación de Angélica Rivera. 

Que el gobernador Francisco Olvera Ruiz además de recorrer los municipios afectados por las lluvias, ha enfocado sus 

acciones en la reconstrucción de la infraestructura carretera del estado y el buen funcionamiento de los servicios básicos tales 
como agua potable y electricidad en cabeceras municipales y comunidades de las regiones de la huasteca, la sierra alta y 

gorda, también en la Otomí-Tepehua, que fueron las zonas que más daños han sufrido hasta el momento. 

Que el exsecretario de la Secretaría de Transparencia y Contraloría y exrector de la UAEH , Juan Menes Llaguno, aparte de 

historiador pudiera convertirse en el corto plazo en el presidente del Consejo de la Judicatura en el estado. 

Que es cuestión de días para que el mandatario estatal, Francisco Olvera, dé el banderazo de inicio a los trabajos del 

proyecto del Tuzobús en la capital del estado. Serán de 15 a 20 días cuando se marque el arranque de los trabajos del 
moderno transporte con el cual contará la ciudad. 

Se estima que la obra de la primera etapa esté concluida en 7 u 8 meses. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:   

 
Con las nubes y los ciclones quién se acuerda de las reformas y el movimiento magisterial 

 
(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

Suena en Radio Pasillo que los últimos días le ha “ido como en feria” al alcalde de Mineral de la Reforma,  
Filiberto Hernández Monzalvo, pues al fracaso que han resultado algunos de sus eventos –como las 

cancelaciones hechas por los cantantes Paulina Rubio en el palenque y Julio Iglesias en el salón Macros- se 
suma la ola de inconformidades por la mala organización de la Feria 2013 de este municipio conurbado con 

Pachuca, además del endeudamiento adquirido por el edil –con el aval del Congreso local- para la construcción 
de las nuevas instalaciones. 

Lectores de este espacio comentaron que, hace algunos días, el presidente municipal convivía amenamente en el Teatro del 
Pueblo pero el gusto le duró poco tiempo, pues en cuanto un grupo de expositoras se percató de su presencia de inmediato 

se acercó para hacerle unos cuantos reclamos. 

Ante la penosa situación, dicen, a Hernández Monzalvo no le quedó más que retirarse del lugar. 

Por increíble que parezca, existen grupos que apoyan a los profes de la CNTE que mantuvieron tomado el Zócalo de la Ciudad 

de México y probablemente intenten instalar nuevamente su campamento. 

A nivel nacional la disidencia magisterial es respaldada por Andrés Manuel López Obrador, quien no desaprovecha 

oportunidad para abanderar causas y tratar de mantenerse vigente, mientras que, en el estado, organizaciones como el 
FDOMEZ-Hidalgo han manifestado públicamente su rechazo a la violencia utilizada para desalojar a los “maestros”. 

Como si a los de la CNTE les importaran las afectaciones que causaron a miles de personas durante las protestas que llevaron 
a cabo en el Distrito Federal contra la reforma educativa. 

Este miércoles 13 de septiembre, la presidenta del Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental del Estado de 

Hidalgo (IAIPGEH), Flor de María López González, rendirá su quinto informe de actividades, evento que podría marcar su 

salida de este organismo autónomo para buscar llegar a otro: la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo 
(CDHEH), donde Raúl Arroyo concluirá su encargo el próximo mes. (Redacción, página web)  
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Plaza Juárez-Dese por enterado… 

Hacen su maletas Funcionarios 

Pues como dice el dicho “Dios lo dio, Dios lo quitó”. O también este otro: “pero lo bailado, quien me lo quita”. El asunto es 
que dos secretarios de la administración estatal ya empezaron a preparar maletas, luego que no mas no dieron el ancho en la 

responsabilidad que les fue asignada. Uno se consuela porque podrá regresar a lo suyo, que es bailar; y el otro dicen que 
apenas supo lo que quieren decir las siglas de la dependencia que todavía tiene a su cargo, y que él siempre entendió que 

con vestirse de verde todo estaba solucionado. Ya se van, y dicen que no los van a extrañar. 

El costo de la imagen. 
Caro le sale a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo cuidar su imagen. Eso dicen algunos que ya realizaron un 

estudio pormenorizado del número de inserciones que dedican todos los días en un medio informativo que es y no es de su 
propiedad. Es porque usted ya sabe, y no lo es porque factura. Total un merequetengue que tarde o temprano debe ser 

explicado. El costo alto, pero muy alto, y con cargo al erario de la UAEH. 
Se va El Frutas a la Avenida Juárez. 

Toda una tradición en la calle de Guerrero, el “Mesón  de los Ángeles”, fundado por don Enrique Ángeles “El Frutas”, se va a 

la avenida Juárez luego de 33 años de existencia. Todavía en la memoria el siempre recordado “frutas”, seguro su espíritu 
estará en el nuevo local del popular restaurante, pieza clave en la historia de los pachuqueños. Por muchas razones es 

importante que el tradicional mesón sobreviva al cambio de domicilio. 
(Redacción, página 03). 

La Crónica de Hoy-La Esquina: Al reconocer que todavía existen pendientes en la ciudad de Pachuca, el alcalde Eleazar 

García Sánchez en un ánimo no de convencimientos falsos sino de suma de voluntades llama a la sociedad para continuar el 
rumbo del progreso y explotar todos los potenciales que posee la capital hidalguense. Para ello es necesario conciliar y 

establecer acuerdos en un mismo sentido: el beneficio común. Bajo este panorama el munícipe rinde cuentas sobre su 
segundo año de gestión, sin perder de vista el porvenir. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-: Jesús Romero. De manera puntual el titular de la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial de 

Hidalgo coordina acciones con las diferentes áreas de la dependencia a su cargo, así como de Protección Civil para evitar que 

los habitantes de las demarcaciones más afectadas por las lluvias padezcan las afectaciones en vías de comunicación. Romero 
Quintanar busca de ese modo atender lo antes posible los derrumbes. 

 
Abajo-: Geraldina García. La titular de Desarrollo Social en la entidad da muy mal ejemplo, y es que a últimas fechas a 

todos los eventos llega tarde. Ese comportamiento revela una falta de respeto para quienes acuden puntualmente a los actos 
programados por la administración estatal. Bajo este marco, por muy complicada que sea la agenda, hay que respetar el 

tiempo de los demás. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

AFECTACIONES 

Las constantes tormentas que azotan durante las últimas semanas a la entidad generan ya pérdidas en 

diversos cultivos, además de causar la muerte de por lo menos cinco personas, según la información que existe 

hasta ahora. En la vega de Metztitlán hay más de 200 hectáreas de cultivos perdidos por la crecida del río y de la laguna. Al 
Igual que en la región del Valle del Mezquital, donde las intensas precipitaciones pluviales afectaron ya las cosechas de nuez. 

Es evidente que la situación climática perjudica a los productores, quienes hasta hace pocos meses se quejaban por las 
sequías. 

REGRESO 

El puente patrio saturó la Central de Autobuses de Pachuca, y a pesar de que se incrementaron por dicho 
motivo las corridas al Distrito Federal, este lunes los viajeros debían esperar por varias horas para conseguir 

un lugar y trasladarse hacia la capital del país. Al interior de la entidad las corridas eran de igual forma escasas y todos 

los autobuses reportaban sobrecupo. Situación que además pudo apreciarse en las calles de Pachuca que lucieron 
despobladas. 
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REPRESENTACIÓN 

El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, acudió a Dolores Hidalgo en representación del 
presidente Enrique Peña Nieto, a fin de encabezar los festejos del 15 de septiembre. El ex gobernador hidalguense 

fue acompañado por parte de su equipo de trabajo y desde la denominada “cuna de la Independencia” rindió los honores 
correspondientes a los héroes que dieron patria y que son vitoreados en estas fechas. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

La Jornada-Subestimaron autoridades efectos de la tormenta tropical, consideran especialistas: A pesar de que 

el desastre en Guerrero a causa de la tormenta tropical Manuel es multifactorial, especialistas señalan que hubo aplicación 
insuficiente de medidas preventivas para cuidar a la población. De acuerdo con fuentes de las fuerzas armadas y expertos en 

materia de protección civil, las autoridades subestimaron los efectos de una tormenta tropical y, con ese antecedente, 
sobrevino la falta de coordinación. La Secretaría de Gobernación confirmó ayer (boletín 265/2013) que 56 municipios de 

Guerrero recibirán recursos para la atención de los daños sufridos por la lluvia severa del 14 de septiembre, aunque varios 

secretarios de Estado fueron enviados a atender la emergencia la noche del domingo 15. El sábado 14, el coordinador 
nacional de Protección Civil, Luis Felipe Puente, emitió la primera alerta pública (a través de Twitter): “Precaución estados 

(Guerrero, Chiapas, Oaxaca) que tendrán lluvias torrenciales (150 mm) por tormenta tropical Manuel”. La mayor parte de los 
mensajes por esta vía fueron relativos al huracán Ingrid, en el otro litoral del país. Un día después, Gobernación indicaba: 

máxima atención zona costera por tormenta tropical; Acapulco, hasta Punta San Telmo, Michoacán. Sin embargo, hasta ese 
momento no había reportes acerca de evacuación de la población en Guerrero. Este diario solicitó una entrevista con Puente 

para precisar las tareas preventivas realizadas, pero en Gobernación dijeron que no era posible porque en la noche hablaría el 

presidente Enrique Peña Nieto. Funcionarios y expertos del sector –quienes pidieron no ser identificados– lamentaron que se 
hayan destinado importantes recursos humanos y materiales a las ceremonias patrias y de conmemoración de los 100 años 

del Ejército (hubo más elementos que en celebraciones anteriores), en lugar de aplicar un enérgico protocolo de evacuación, 
antes del desbordamiento de ríos. En el caso específico de Acapulco, indicó una especialista, las afectaciones se vinculan 

también a la persistente construcción de asentamientos humanos y desarrollos turísticos que irrumpen el desagüe natural. El 

número de muertos (47 registrados hasta la tarde de ayer) es alto en comparación con los decesos del lustro inmediato 
anterior. Por ejemplo, a consecuencia del huracán Dean (categoría 5) ocurrieron nueve decesos, según el documento Peligros 
naturales y tecnológicos relevantes durante el periodo 1810-2010, del Centro Nacional de Prevención de Desastres 
(Cenapred). Ahora se perciben elementos distractores, como ocurre cada septiembre, que redundaron en una deficiente 

acción preventiva, opinó uno de los entrevistados. Aseveró que la información del Cenapred es constante y, con base en esto, 
se convocó al grupo técnico que, a su vez, genera las alertas (varias al día) acerca de la cantidad de agua y trayectoria del 

fenómeno. Entonces se notifica a las autoridades estatales y municipales para que pongan en práctica sus procedimientos de 

preparación, incluso cuatro días antes del impacto: equipos en sitio, solicitudes de declaratoria de emergencia y otras 
previsiones como el traslado de la población en riesgo a albergues. Datos del Cenapred indican que en 2001, por el paso de 

Juliette murieron nueve personas; ese mismo año, por Iris, hubo 23 decesos; en 2002 Kenna provocó dos fallecimientos; en 
2003, Ignacio, ocho, y Marty, ocho. En 2005, Emily, categoría 5, no dejó víctimas mortales, aunque Wilma y Stan dejaron un 

saldo de casi un centenar de fallecidos; en 2006, Lane dejó dos muertos; Jhon, cinco, y Dean nueve. (Fabiola Martínez, 

primera plana). 

Excélsior-Falla prevención frente a desastre; desesperación y rapiña en Acapulco: Los embates del huracán Ingrid 

y de la tormenta tropical Manuel han puesto en evidencia al Sistema Nacional de Protección Civil, encabezado por Luis 

Felipe Puente Espinosa. A pesar de que el gobierno federal impulsó desde el inicio de esta administración una reingeniería en 
materia de protección civil, con énfasis en su carácter preventivo, y que la contingencia comenzó desde el viernes, fue a partir 

del domingo cuando Puente Espinosa apareció para informar sobre la peligrosidad de ambos fenómenos meteorológicos. En 
Acapulco, Guerrero, una de las zonas más afectadas, decenas de habitantes de Puerto Marqués saquearon tiendas 

departamentales ubicadas a lo largo del bulevar de Las Naciones Unidas, en la Zona Diamante, robando mercancías como 
pantallas planas. El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, informó que hasta el momento se tiene un 

registro de 57 personas fallecidas en diez estados, a causa de Manuel e Ingrid. Esta cifra de muertos es la más alta desde 

1997, cuando el huracán Paulina impactó en Guerrero, devastó al puerto de Acapulco y provocó el deceso de 250 personas. 
Falló el nuevo plan de prevención 

A pesar de que el gobierno federal impulsó desde el inicio de la actual administración una “reingeniería” en materia de 
Protección Civil con el fin de privilegiar la prevención y garantizar la respuesta oportuna ante las emergencias derivadas de 

fenómenos naturales, el embate de los meteoros Ingrid y Manuel ha puesto en evidencia las limitaciones del Sistema Nacional 

de Protección Civil (Sinaproc). No obstante, sólo dos semanas después, los huracanes que simultáneamente embistieron al 
país este fin de semana dejaron un saldo preliminar de 57 muertos y cientos de miles de damnificados. El Informe 
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presidencial señala que se había previsto buscar soluciones científicas, tecnológicas, de organización y presupuestales, que 

incluyen acciones de ajuste a los instrumentos financieros, el impulso y la difusión de la cultura preventiva, además del 

perfeccionamiento de los protocolos gubernamentales de respuesta en zonas de alto riesgo. Sin embargo, a pesar de que los 
efectos de Ingrid y Manuel se preveían desde el viernes 13 de septiembre, no fue sino hasta el domingo 16 por la noche, 

cuando Luis Felipe Puente, coordinador nacional de Protección Civil, citó a una conferencia de medios para informar sobre la 
situación y alertar a la población. Luis Felipe Puente, en su calidad de coordinador nacional de Protección Civil del gobierno 

federal, es el encargado de dirigir la “reingeniería” en la materia que se planteó desde el inicio de la administración federal y 

que pondera la prevención. De diciembre a la fecha, se crearon los grupos interinstitucionales y comités científicos asesores 
para adoptar decisiones integrales ante incendios forestales, erupciones volcánicas, deslaves, terremotos, ciclones tropicales, 

emergencias radiológicas, entre otros, donde participaron los tres órdenes de gobierno. De igual forma, el 3 de junio pasado 
se presentó la Estrategia Nacional de Cambio Climático para reducir la vulnerabilidad de los mexicanos que viven en situación 

de riesgo y para fortalecer su capacidad de adaptación a fenómenos asociados a la variable ambiental. El mismo gobierno 
federal reconoce que “dentro de los principales retos que actualmente enfrenta el Estado mexicano en materia de protección 

civil ante un entorno climático cambiante, la creciente exposición a los fenómenos naturales perturbadores, así como la 

vulnerabilidad física y social que por tales eventos se registra en nuestro país, se encuentra el asumir la responsabilidad y 
liderazgo para ofrecer y apoyar acciones de preparación que garanticen a la población su seguridad, integridad física y 

preservación de su patrimonio”. Por ello el objetivo que se trazó fue el de adoptar el enfoque de la Gestión Integral de 
Riesgo. Dicho enfoque engloba medidas y procedimientos para la identificación, análisis, evaluación y reducción de los 

riesgos, desde sus procesos de gestación hasta su maduración. (Carlos Quiroz y Georgina Olson, página web). 

Universal- Declarán 77 municipios del país en zona de desastre: Mientras la Secretaría de Gobernación (Segob) 
emitió ayer la Declaratoria de Desastre Natural para 77 municipios del país (56 en Guerrero, 11 en Oaxaca, ocho en 

Veracruz y dos en Chihuahua) a causa de las fuertes lluvias que han azotado en la mayoría del territorio, una nueva amenaza 
se cernía anoche sobre las dos penínsulas mexicanas.  También, en las primeras revisiones practicadas por diversas 

dependencias del gobierno federal para atender la contingencia en Guerrero se han encontrado irregularidades. Por ejemplo, 

se detectaron indicios de la utilización de materiales de baja calidad en la construcción del tramo Chilpancingo-Acapulco de la 
Autopistas de Sol.  Además, se observó que unidades habitacionales fueron construidas sobre lagunas que fueron secadas, y 

que se permitió la realización de construcciones en laderas de ríos y áreas inundables.  El titular de la Segob, Miguel Ángel 
Osorio Chong, informó que hasta el momento se han registrado 57 fallecimientos. Dijo que se cuenta con los recursos 

suficientes para enfrentar la emergencia, pero aún se debe hacer la medición del tamaño de las afectaciones.  

Posteriormente, en entrevista con el periodista Joaquín López Dóriga, el funcionario mencionó que hay 100 arroyos o ríos 
desbordados, 91 carreteras con afectaciones que impiden el paso de los vehículos y caminos rurales en diferentes partes de la 

Sierra de la Huasteca en diferentes estados.  Advirtió que estos fenómenos naturales todavía “no acaban de salir” y en 
muchas entidades continúan las lluvias, por lo que la prioridad del gobierno es proteger la vida de las personas por medio de 

Protección Civil, con todas las áreas coordinadas de Sedena, Marina, Policía Federal y los estados.  Hasta la tarde de ayer, se 

registraban 39 mil evacuados en todo el país, de los cuales 23 mil están en albergues; 254 municipios afectados a nivel 
nacional. En el caso de Guerrero, explicó, no sólo Acapulco ha sido afectado, sino también 48 municipios más.  Dijo que el 

Puerto de Acapulco sigue incomunicado vía terrestre, pero se abrió un puente aéreo para evacuar a los turistas y llevar 
víveres; mientras que en Chilpancingo ya fueron abiertas carreteras y la autopista hacia México.  Osorio Chong dijo que las 

afectaciones reales se verán en los próximos tres días, cuando terminen Ingrid y Manuel. “Es el caso, por ejemplo, de San 
Luis Potosí, las huastecas de San Luis Potosí, la de Hidalgo, en el que se verán los escurrimientos. Las afectaciones se verán 

también en el paso de tres días”.  En los recorridos coordinados por el gobierno federal en Guerrero se rescató a más de m il 

personas y se hicieron desalojos en 10 mil en 49 municipios. El gobierno de Guerrero reportó por lo menos 11 mil 591 
viviendas con daños mayores y 25 ríos desbordados. Asimismo, 2 mil 377 personas se encuentran ubicadas en 13 albergues 

temporales instalados.  En Veracruz, la cifra de damnificados llegó a los 82 mil. En 66 municipios de los 212 municipios se 
reportaba algún tipo de afectación. En Oaxaca el saldo es de 77 municipios afectados por inundaciones, deslaves, derrumbes, 

crecida de ríos y arroyos y cortes de carreteras y daños en puentes vehiculares.  En Michoacán resultaron afectados al menos 

36 municipios; Jalisco suspendió clases en ocho. En Zacatecas reportaban 4 mil damnificados. En San Luis Potosí se informó 
que 15 mil 772 personas fueron trasladadas a refugios. Tamaulipas amplió a 27 municipios la suspensión de clases. Cerca de 

109 poblados del sur de Nuevo León están incomunicados. Al menos 17 de los 84 municipios de Hidalgo se encuentran 
afectados por las lluvias. (Alberto Morales y Corresponsales, primera plana). 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 
 

El mérito es de la CNTE 
Está ya lejos el debate sobre las acciones que la autoridad capitalina debió realizar desde los primeros días de la protesta de 

la CNTE contra la reforma educativa y se desinflaron los histéricos llamados a la represión que, afortunadamente, no 

prosperaron. Ayer, en su primer informe, el jefe de Gobierno asumió una postura firme ante las protestas, pero también de 
propuesta al gobierno federal para la creación de un fondo de capitalidad para enfrentar los daños que causan las 

movilizaciones que se llevan a cabo en la Ciudad de México sin que tengan relación directa con los asuntos locales. Lo más 
probable será que el planteamiento de Miguel Ángel Mancera tenga una respuesta favorable. Nunca, desde la gestión (1997) 

del ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, había existido una relación tan conveniente para la población como la de ahora entre los 
gobiernos de la República y del DF. Quién lo hubiera imaginado: la CNTE no logró ni conseguirá echar abajo la reforma 

educativa, pero gracias a ella esa relación institucional es cada día más fuerte. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-En Privado…  
Siempre que un desastre natural golpea, lo que sigue es un conflicto social que deriva en crisis política y en caos financiero 

para quedar, ¿cómo?, en la insuficiencia y, luego, en el olvido del gobierno. A lo largo de los años he cubierto muchos como 

reportero. Recuerdo el más grave de todos, los terremotos del l9 de septiembre de l985, mañana se cumplen 28 años, 
cuando a falta de presencia del Estado mexicano, la gente se organizó en la calle surgiendo lo que luego se llamaría la 

“sociedad civil”, que provocaría una serie de cambios hasta lograr el político, 15 años después, en las elecciones 
presidenciales de 2000. Antes debo decir que borró al PRI del Distrito Federal. Hoy todavía hay testimonios de aquellos 

daños. En otros como Wilma, que destruyó Cancún en 2005, pero antes Paulina, en l997, la devastación, la exigencia de 
ayuda de los damnificados y las respuestas, siempre cortas de los gobiernos, provocaron graves crisis como la de Guerrero en 

l997, cuando cayó el alcalde de Acapulco y el presidente Ernesto Zedillo puso al frente de toda la operación al Ejército, 

entonces al mando del secretario Enrique Cervantes Aguirre. En 2005, en Quintana Roo, el presidente Vicente Fox no se 
atrevió a tomar medidas ante la insuficiencia del gobierno local y, luego, la distancia que puso el suyo ante el desastre. Hoy, a 

nueve meses de gobierno, le toca a Enrique Peña Nieto encabezar la acción ante el impacto de dos meteoros que en forma 
simultánea golpearon por el Golfo y por el Pacífico, provocando daños de los que aún no se tiene una idea y cuya magnitud 

se conocerá, como siempre, cuando bajen las aguas y pasen los días. Esta es la primera gran crisis natural en su gobierno 

que, como todas, puede ser una oportunidad, a la vez que obligación de atender con eficacia y oportunidad, primero, a los 
damnificados, y luego la reconstrucción, lance en el que se mantiene al frente de la ola o lo revolcará. 

RETALES 
1. PLAZA. El Zócalo está apartado para que mañana a las 7:19 el presidente Peña Nieto ice la bandera monumental en 

memoria de las víctimas de los terremotos de 1985. Después ya verán de quién es la plaza; 

2. INFORME. Miguel Ángel Mancera dio su primer informe de gobierno y no fue como unos querían, y le reclamaron, una 

declaración de guerra. Mantuvo lo que ha sido su línea en estos primeros nueve meses de gobierno: no confrontación. Ni 
modo que diera un vuelco por un informe; y 

3. PANADERÍA. En el PAN el horno está para bollos y empieza a tomar forma, no sé si fuerza, la candidatura de Ernesto 
Cordero para su presidencia, en la que busca repetir Gustavo Madero. Si llegaran muy pegados, tanto que solo ahondarían la 

división, se buscaría a un tercero en no conflicto. Luis Felipe Bravo Mena, por ejemplo. (Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que si bien se montó un centro de acopio de víveres en la Cámara de Diputados para auxiliar a los damnificados por Ingrid 
y Manuel, la apuesta de los coordinadores parlamentarios Manlio Fabio Beltrones, Silvano Aureoles y Luis Alberto 

Villarreal se limita al respaldo de los 500 legisladores y unos 5 mil trabajadores, pues el cerco policial en San Lázaro impide, 

por supuesto, el ingreso de cualquier otra alma solidaria. 

:Que en las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina, así como en la Policía Federal, están a la espera de recibir la 
orden de desplazar más efectivos no solo en Guerrero, sino en otras entidades del norte, donde los aguaceros también 

afectan a la población. 

:Que para Miguel Ángel Mancera su primer informe fue un día de campo: el jefe de Gobierno fue arropado por 
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Cuauhtémoc Cárdenas y el PRD, ante lo cual el grupo bejaranista mantuvo la compostura en la ALDF y su protesta se 

quedó en la calle. 

En el recinto, solo la fracción panista se la hizo “cardiaca”. Un paseo, pues, para Mancera. 

:Que en lo que se refiere a la capacidad de convocatoria y pluralidad, el titular del GDF quedó por encima de muchos de sus 
invitados. 

Acudieron gobernadores priistas, panistas, perredistas y un verde, 12 en total, incluido el mandatario electo de Baja 

California, Francisco Kiko Vega, con quienes Mancera se fue a comer. 

Cuatro mandatarios, entre ellos Ángel Aguirre, de Guerrero, tuvieron que cancelar debido a la emergencia por las lluvias en 

sus estados. 

:Que ya se quedó sola la sección 22 de Oaxaca para continuar sus planes de movilización contra la reforma educativa en el 

DF. 

Las asambleas representativas de la CNTE, en donde se supone que deben sesionar los secretarios generales de todas las 
secciones, están encabezadas únicamente por Rubén Núñez, dirigente de la fracción oaxaqueña. 

:Que a la PGR le está fallando la oportunidad. 

A diferencia del resto de dependencias del gabinete de seguridad, la Procuraduría, que encabeza Jesús Murillo Karam, no 

ha puesto en su página web ni ha hecho público el primer Informe de labores del presidente Enrique Peña Nieto. 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
Seguir a Grecia 

El gobierno de Enrique Peña Nieto ha preferido seguir el camino de Grecia que el de Corea del sur. En lugar de acelerar el 

crecimiento económico con productividad, su propuesta de miscelánea fiscal sube impuestos a los causantes ya registrados, 
aproximadamente un 40 por ciento del total, para otorgar nuevos beneficios sociales, en particular un nuevo seguro de 

desempleo y un nuevo sistema de seguridad social universal.  En principio parece loable que el gobierno pueda otorgar 
nuevos beneficios sociales con el fin de reducir la desigualdad. El problema es que las alzas de impuestos terminarán 

afectando la capacidad de la economía nacional para crecer y generar empleos. Al final tendremos una economía menos 

competitiva y una mayor pobreza.  El objetivo de la reforma fiscal no es el de incrementar la productividad de la economía 
mexicana, lo cual podría haberse conseguido con bajas en los impuestos, homologación de tasas a niveles bajos y la 

simplificación de todo el sistema tributario. El propósito es abiertamente recaudatorio. El gobierno pretende obtener 239,700 
millones de pesos adicionales del alza de impuestos para crear nuevos programas de beneficios sociales o ampliar los 

existentes.  Nuestros beneficios sociales seguirán siendo inferiores a los que tiene un país como Grecia, que ha caído en 
bancarrota en buena medida por su incapacidad para financiar esos programas, pero los países con los que estamos 

compitiendo siguen tomando medidas para incrementar su productividad.  Algunas de las medidas de la miscelánea parecen 

abiertamente destinadas a acabar con la productividad. Gravar con IVA las importaciones de las maquiladoras, por ejemplo, 
puede poner en riesgo la existencia de una industria que genera 2 millones de empleos.  El gobierno ha pronosticado con 

confianza que el año que viene puede haber una recuperación del crecimiento económico. De la expansión de 1.5 por ciento 
anual del segundo trimestre del 2013, espera lograr una de 3.9 por ciento en 2014.  Pero la reforma fiscal se convierte en un 

obstáculo antes que en un apoyo al crecimiento. El Sistema de Administración Tributaria despojará a los contribuyentes 

cautivos, tanto empresas como personas físicas, de una enorme cantidad de dinero que ya no se invertirá en proyectos 
productivos sino en programas de subsidio a quienes no pueden o no quieren trabajar. Se está retirando así un 1.4 por ciento 

del producto interno bruto de manos privadas para entregarlo al gobierno a fin de que éste financie servicios sociales que 
pueden ser valiosos pero no productivos.  Para generar un mayor crecimiento económico la Secretaría de Hacienda está 

considerando un gasto público deficitario de 1.5 por ciento del PIB. Pero como este monto no considera realmente todos los 

rubros de gasto del gobierno, el verdadero déficit de presupuesto en 2014 se elevará a 4.1 por ciento del PIB. Una vez más 
estamos siguiendo el camino de Grecia. Si bien es cierto que el gasto deficitario genera crecimiento económico de corto plazo, 

también crea endeudamiento que tarde o temprano México tendrá que pagar, como trágicamente lo ha aprendido Grecia.  
Mientras el gobierno de México sigue el ejemplo de Grecia, para cobrar más impuestos a los causantes cautivos y endeudarse 
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más para financiar nuevos programas sociales, Corea del sur y otros países siguen haciendo reformas para aumentar su 

productividad. Quizá sus gobernantes entienden mejor que los nuestros que la forma de generar una mayor justicia social no 

es a través de la caridad sino de la inversión que genere crecimiento y empleos productivos.  
Devastación 

La devastación producida por las tormentas Ingrid y Manuel es enorme. Quizá se trate del desastre natural más importante 
en nuestro país desde 1985. Y aunque el número de muertos es mucho menor, los daños materiales podrían ser incluso 

superiores a los del gran sismo.  (Sergio Sarmiento, página 17). 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿Regresa el viejísimo PRI de déficit fiscal y deuda pública? 

Soy de una generación que nos pone los pelos de punta cuando escuchamos que el gobierno incrementará el déficit en sus 
cuentas y se endeudará más. Mi juventud la viví en un país hecho trizas por culpa de gobiernos irresponsables —los de 

Echeverría y López Portillo— que gastaron mucho y mal. Varios lustros de crisis recurrentes: caídas del Producto Interno 
Bruto (PIB), falta de empleos, devaluaciones de la moneda, inflaciones anuales de hasta tres dígitos, altísimas tasas de 

interés, bancarrota de la banca y pérdida generalizada del valor de los activos. Vaya que sufrimos aquellos años. De esa 
amarga experiencia aprendimos que, si los dejan, los gobiernos en México se ponen como locos a gastar en cosas superfluas, 

sin medir las consecuencias, endeudando el futuro del país. Que, por tanto, conviene un gobierno con finanzas equilibradas, 

que gaste lo que ingresa, sin déficit, y con poca deuda. Ese es el credo de muchos de mi generación. El asunto viene a 
colación porque, después de muchísimos años de que los gobiernos compartieran esta visión de prudencia y responsabilidad 

en el manejo de las finanzas públicas (por lo menos los de Zedillo, Fox y Calderón), hoy el gobierno de Peña está 
proponiendo incrementar el déficit público para reactivar la economía. Es cierto que estamos pasando por un mal momento. 

La pregunta es si el gobierno reactivará la economía y la generación de empleos productivos con un programa anticíclico de 

mayor gasto público. El gobierno cree que sí. Por eso le está proponiendo al Congreso elevar el déficit en sus finanzas de tal 
suerte que los llamados Requerimientos Financieros del Sector Público (RFSP), que es la medida correcta para ver la 

diferencia entre los ingresos y gastos de todo el sector público, sea equivalente a 2.9% del PIB, “0.5 puntos porcentuales más 
que lo previsto, debido principalmente al estímulo contracíclico”. Y para 2014, el gobierno quiere que incrementar aún más los 

RFSP a 4.1% del PIB. Yo no tendría problema si tuviera la certeza de que el aumento en el gasto público efectivamente 
reactivará la economía. El problema es que no existe dicha certeza. Todo depende de un concepto que se conoce como el 

“multiplicador del gasto”. Los keynesianos creen que este multiplicador es mayor de uno, es decir, que el PIB acaba creciendo 

más de lo que se aumentó en términos relativo el gasto público. En este sentido, conviene que el gobierno gaste porque lo 
hace mejor que el sector privado. Pero hay otros economistas que piensan que el multiplicador es menor que uno, es decir, 

que el incremento del gasto gubernamental genera una caída en el PIB a consecuencia de una disminución en otras partes de 
la economía (consumo, inversión o exportaciones netas). El gobierno sustituye a los privados con un gasto menos productivo. 

Por tanto, no conviene incrementarlo. Todo depende, entonces, de cuánto sea el multiplicador del gasto en México. Hay 

algunos trabajos académicos que muestran que en economías como la mexicana (en desarrollo, abierta y con un tipo de 
cambio flexible), el multiplicador tiende a ser bajo. ¿Cuánto? ¿Mayor o menor a uno? Un trabajo preliminar de Carlos 

Guerrero de la EGAP sugiere que podría ser 1.2, aunque con una tendencia a la baja. El problema es que no hay una 
investigación definitiva que calcule el multiplicador en México (yo, por lo menos, no la encontré). Luego entonces, dudo de la 

eficacia de un gobierno que pretende gastar más y elevar la deuda. Me inclino a pensar que el remedio no solucionará el 

problema y que incluso podría agravarlo. Admito que este juicio está sesgado por un trauma generacional. Héctor Aguilar 
Camín utiliza una analogía muy afortunada al respecto. Compara al gobierno mexicano con un borracho que, después de 

varias crudas espantosas, se dio cuenta del daño que estaba haciendo y decidió dejar de beber durante muchos años. Pero 
ahora, le están proponiendo tomarse una copita. No es, me parece, una copita sino más bien una buena botella (más de 

cuatro puntos del PIB de RFSP no son cualquier cosa). A muchos nos pone nerviosos. Hace preguntarnos si no habrá 
regresado al poder el viejísimo PRI, ese manita rota que generó terribles crisis económicas. El Congreso, donde el PRI no 

tiene mayoría, tendrá que pensar bien si conviene o no incrementar el déficit y la deuda pública tal como propone Peña. Y, 

por cierto, valdría la pena que alguien en la academia calculara el multiplicador del gasto en México para reafirmar o superar 
nuestros traumas generacionales. (Leo Zuckermann, página de internet).  
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El Universal-Bajo Reserva… 

‘Manuel’ desnuda irregularidades 

LAS CORRIENTES de agua sacan a flote lo que hay debajo, casi siempre irregularidades. Es el caso de las lluvias ocasionadas 

por Manuel en los estados del Pacífico. El ciclón pegó muy fuerte en Guerrero y afectó seriamente la Autopista del Sol, en el 
tramo Chilpancingo-Acapulco. Uno de los primeros hallazgos de los expertos del gobierno federal es que hay materiales de 

baja calidad en la carpeta asfáltica y debilidad en los túneles, nos dicen. Hablamos de una obra construida por tres grandes 
consorcios, ICA, GMD y Tribasa, en el sexenio de Carlos Salinas de Gortari, rescatada en la administración zedillista y que ha 

tenido inyecciones de cientos de millones de pesos “para su reparación”. Otras ilegalidades están en la construcción de 

viviendas cercanas a los cauces de ríos y en zonas de lagunas, autorizadas por funcionarios municipales, nos comentan.  

EN CONTRASTE, la alerta emitida la semana pasada por la Comisión Nacional del Agua, a cargo de David Korenfeld, dio 
tiempo a los gobiernos estatales para tomar algunas previsiones. La Conagua dio a las autoridades datos de la magnitud de 

los ciclones Manuel e Ingrid y estimaciones de la cantidad de agua que podría caer. Los protocolos de emergencia fueron 

activados con 72 horas de anticipación y las administraciones locales actuaron con celeridad para desalojar a comunidades 
vulnerables, principalmente en los estados de Veracruz y Tamaulipas, nos mencionan. En el resto de las zonas afectadas, los 

gobiernos locales se tomaron las cosas con más calma… 

EL PRINCIPAL encargado de promover la reforma fiscal por parte de Los Pinos, el secretario de Hacienda Luis Videgaray, 

acude este día a una reunión con la bancada del PRD en el Senado para cabildear la recomposición del menú de impuestos 
para 2014. El intercambio de puntos de vista con los legisladores, encabezados por Miguel Barbosa, será duro y con puntos 

de vista inamovibles de los senadores, fundamentalmente en la pretensión de una mayor carga fiscal para los causantes 
cautivos. Don Luis podrá tomar el pulso y saber hasta dónde puede transitar el modelo impositivo, visto sin los fines sociales 

que todo mundo aplaude. Ah, el encuentro no es tan privado, pues lo harán en las instalaciones del Senado. 

LOS PANISTAS, por cierto, meterán presión a la discusión de la reforma hacendaria y el Presupuesto 2014, pero no crea 

usted que para sacarla pronto. No, el dirigente del partido, Gustavo Madero, y algunos de sus legisladores, van a llevar su 
iniciativa de reforma político-electoral a San Lázaro, con la idea de que se dictamine y apruebe antes del debate del Paquete 

Económico del próximo año. Por supuesto, la propuesta del chihuahuense nada tiene que ver con la presentada hace unos 
meses por el senador Ernesto Cordero y el líder de la bancada del PRD, Miguel Barbosa, nos explican. 

LOS CONSEJEROS del IFE, bajo la presidencia de Leonardo Valdés, son anfitriones hoy de legisladores y representantes del 
Pacto por México, para intercambiar puntos de vista sobre la propuesta de crear una autoridad nacional electoral. Algunos 

consejeros electorales andan verdaderamente entusiasmados con la idea de conformar el Instituto Nacional de Elecciones y 
han hablado de una época de “metamorfosis” del Instituto Federal Electoral. Lo que parece apresurado es el plazo que se 

impusieron en la mesa del Pacto para concertar los cambios: PAN y PRD han insistido en que deben estar antes que el 

Paquete Económico 2014. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

EL JEFE DE GOBIERNO, Miguel Mancera, llegó, cumplió con el trámite de su primer informe y se fue.  

ESO SÍ, el poder de convocatoria del mandatario capitalino se vio claramente: 14 gobernadores (uno de ellos electo) 

asistieron a la ceremonia, cifra que ni en sus buenos tiempos pudieron presumir Andrés Manuel López Obrador ni Marcelo 
Ebrard.  

TAMBIÉN fue notoria -y significativa- la asistencia del mismísimo Miguel Osorio Chong, quien se apartó sólo por unos 

momentos de la atención a los destrozos de “Ingrid” y “Manuel”. 

AHÍ ESTUVO el dueto de moda: Gustavo Madero y Jesús Zambrano, lo que contrastó con la ausencia de los dirigentes del 

PRI, César Camacho Quiroz y Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre. 

AL FINAL Mancera quedó a deber el gran anuncio que se esperaba sobre la reforma política para el DF, y el caso Heavens ni 
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siquiera alcanzó una línea en su discurso. 

A LO MEJOR eso lo guardó para la comida que ofreció en el St. Regis para sus colegas gobernadores. 

POR CIERTO QUE en el informe de Mancera llamó la atención que el único de sus antecesores que asistió fue Cuauhtémoc 

Cárdenas. 

SIN EMBARGO, eso no significa que los ex jefes del gobierno capitalino no estén atentos a todo lo que hace el actual 
mandatario. 

DE HECHO, varios de ellos andan inquietos con la actuación de Mancera, por lo que nadie debe sorprenderse si, de pronto, 
aparecen juntos Cárdenas, Ebrard y Alejandro Encinas, quien ayer canceló de última hora su asistencia al informe. 

AL PARECER tienen mucho qué decir, a una sola voz, en relación con el relevo en la dirigencia del PRD. Habrá que estar al 

pendiente. 

UNA DE DOS: o el panista Gustavo Madero tuvo un repentino ataque de amnesia… o sólo se le olvida lo que le conviene. 

POCOS LO SABEN pero un día antes de la presentación de la iniciativa de reforma hacendaria, el secretario Luis Videgaray le 
presentó el documento tanto a Madero como a Juan Molinar Horcasitas. 

LOS REPRESENTANTES del PAN ante el Pacto por México no dijeron en ese momento nada en contra de la propuesta. Es 

más: hasta le pidieron al titular de Hacienda que los invitara a la presentación oficial. 

TAN ASÍ FUE que tuvieron lugares VIP en la ceremonia. 

UNA VEZ conocido lo anterior, como que nomás no checa aquello que dijo Madero en el sentido de que no conocía la 

iniciativa y por eso la rechazaba. 

Y EN MEDIO de la catástrofe… ¡el saqueo! 

ALGUNOS de los más importantes consorcios de tiendas de autoservicio están entre preocupados e indignados por lo que está 
ocurriendo en Acapulco. 

RESULTA QUE mientras miles de damnificados claman por ayuda, otros vivales han aprovechado la tragedia para robar 

artículos de “primera necesidad” como pantallas de televisión, minicomponentes, computadoras y lo que se pueda. 

Y AUNQUE los responsables de las tiendas pidieron el apoyo de las autoridades, éstas simplemente se encogieron de 

hombros. 

LO QUE les molesta a los empresarios es que mientras ellos buscan la manera de mantener sus operaciones para lograr el 

abasto de la zona siniestrada, lo que obtienen a cambio es la falta de certidumbre para operar sin ser saqueados. No se vale, 
claman. (Redacción, página 10) 

 

 

 

 

 

 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

22 de 22 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 

Milenio 
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